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НА ПЛОЩАДИ ДРУЖБЫ ПРОШЛИ 
СОРЕВНОВАНИЯ ПОД НАЗВАНИЕМ «КУБОК 
ПОРШНЯ» – НА ЗНАНИЕ И ВЫПОЛНЕНИЕ 
ПРАВИЛ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ. В НЕМ 
С УДОВОЛЬСТВИЕМ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
ШКОЛЬНИКИ МЛАДШИХ КЛАССОВ.    
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«ТАНЦЫ СО ЗВЁЗДАМИ» - ТАК 
НАЗЫВАЛОСЬ РОСКОШНОЕ 
ШОУ С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ КАК 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ, 
ТАК И ТАНЦОРОВ-ЛЮБИТЕЛЕЙ: ЕГО 
ОРГАНИЗОВАЛ КЛУБ «ЛИНИЯ ТАНЦА».
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Татьяна

ПРОДАЁТСЯ
бывшее деревообрабатывающее
производство в Волоколамске

ПРОДАЁТСЯ
земельный участок промышленного
назначения в Волоколамске

СДАЁМ В АРЕНДУ
складские площади в Истре

Отапливаемые: до 1500 кв.м. Площадки открытого
хранения: до 5000 кв.м. Офисы: до 300 кв.м.
Предоставляем услуги по ответственному хранению.
Все коммуникации, действующий ж/д тупик.

Участок 0,94 Га. Площадь строений: 1300 кв.м. Электроэнергия
65 кВт. Земля и строения в собственности. Идеально под АЗС,
рынок, автосервис. Цена: 00 000 руб.20 0

Участок 4 Га. Площадь строений:  1869 кв.м. Электроэнергия 65 кВт.
Все земля в собственности. ТП на 640 кВт, производство имеет
собственный железнодорожный тупик. Цена: 1 200 000 S

строения и

8-915-317-73-40
РЕКЛАМА

ИТОГИ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ ПОКАЗЫВАЮТ, 
ЧТО ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
КРИЗИС В ПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ 
РАЙОНА ПРЕОДОЛЕН. СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА 
РАБОТНИКОВ ПРЕДПРИЯТИЙ НАШЕГО КРАЯ 
СОСТАВЛЯЕТ  35 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ.
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17 жителей района – участников Великой 
Отечественной войны, награжденных 
медалью «За оборону Москвы», бесплатно 
получат автомобили.

На очередном заседании Московской област-
ной Думы депутаты приняли закон «О социальной 
поддержке ветеранов Великой Отечественной во-
йны в связи с празднованием 70-й годовщины на-
чала контрнаступления советских войск против 
немецко-фашистских войск в битве под Москвой». 
Новый закон адресован жителям Подмосковья, на-
гражденным медалью «За оборону Москвы».

Как сообщили в управлении соцзащиты, в нашем 
районе проживает 24 ветерана, удостоенных этой 
медали. Семнадцать из них являются непосред-
ственно участниками Великой Отечественной 
войны. Согласно принятому закону они бесплат-

но получат в собственность автомобиль «Лада-
Калина». Семерым ветеранам – труженикам тыла, 
имеющим медаль «За оборону Москвы», –  будет 
предоставлена единовременная денежная выпла-
та в размере 50 тысяч рублей.

Вот как оценили проявление заботы о ветера-
нах наши земляки:

Александр Тимофеевич Чернов (в декабре  1941 
года он был направлен в Тушино на оборону 
Москвы в должности авиационного техника), на-
гражденный медалью «За оборону Москвы»:

– Замечательно, что наше общество оказы-
вает должное внимание участникам Битвы под 
Москвой, в ходе которой немецко-фашистские за-
хватчики потерпели своё первое серьезное пора-
жение. Хорош и подарок – «Лада-Калина». Это я как 
водитель с 50-летним стажем говорю. Помню, как 
экономили мы с женой, чтобы купить «Победу», 

потом у меня были «Волга» с оленем на капоте, 
«Москвич»... За руль «Лады-Калины» вряд ли удаст-
ся сесть, ведь мне уже пошёл 95-й год…

 Валентина Ивановна Потрашкова, труженица 
тыла, удостоенная медали «За оборону Москвы»:

– Я уроженка здешних мест, из Манихино. В 
годы войны работала паспортисткой в милиции. 
Нас посылали на лесоповал, на сооружение проти-
вотанковых рвов и другие тяжелые работы. Сейчас 
мне 87 лет, часто болею, из больницы практически 
не выхожу, пенсии едва хватает на еду и лекарства. 
Помочь мне некому, одинокой осталась. Так что 50 
тысяч рублей, которые подмосковное правитель-
ство выделит к 70-летию Битвы под Москвой, бу-
дут очень кстати…

Подготовила 
Ирина ОГОРОДНОВА

ВНИМАНИЮ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 

ПОДПИСЧИКОВ!

«ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА 
ПОДПИСКИ»

Во всех отделениях 
почтовой связи района 

с 13 по 23 октября 2011 года 
будет проводиться  подписка 

на 1-е полугодие 
2012 года на газету 

ПО СНИЖЕННЫМ 
ЦЕНАМ!
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НАГРАДА

«Лада-Калина» - к 70-летию Битвы под Москвой

По распоряжению главы 
района Анны Щербы 
специалисты разработали 3D-
проект, визуализирующий все 
запланированные объекты 
будущей набережной. 
Более того, уже можно 
говорить о начале работ 
по её возведению, которые 
выполнит истринская 
строительная компания 
«Торговый дом «АССА». 
Довольно скоро первые сто 
метров набережной станут 
отличной зоной отдыха.

  

Н
астоящая, благоустроенная, 
современная набережная – 
это желание большинства 

истринцев.
«Строительство набережной 

- моя давняя мечта, - признает-
ся и глава района Анна Щерба. – 
Трудно представить современный 
город, стоящий на реке, без кра-
сивой набережной, откуда откры-
ваются живописные виды на зака-
ты над водной гладью, где гуляют 
влюбленные пары, семьи с детьми. 
Набережная зачастую становится 
центром культурной жизни горо-
да. Сегодня, к сожалению, у нас в 
Истре на берегах реки запустение. 
От того, что было выстроено на бе-
регах в 50-е годы, - пристань, ку-
пальни - не осталось и следа.

Хочу сделать все от меня завися-
щее, чтобы набережная стала люби-
мым местом отдыха горожан. Это 
позволит привести в порядок и все 
прилегающие городские территории. 

В связи с реконструкцией набереж-
ной должна измениться и концепция 
развития Центрального парка, рас-
положенного поблизости. Мы поста-
раемся «оживить» набережную, сде-
лав ее посещаемой вне зависимости 
от сезонного или временного факто-
ра, а также сформировать привлека-
тельные для инвесторов условия раз-
вития этой территории. Здесь, кроме 
новых аттракционов, должны по-
явиться кафе и детские площадки, 
площадки для игры в стритбол, а на 
берегу по проекту должен располо-
житься небольшой городской пляж 
с купальнями и волейбольными пло-
щадками. Но все-таки главная зада-
ча - Центральный парк и набережная 
должны стать рекреационной зоной, 
«легкими» города, во всех смыслах.

Кроме того, набережная с видом 
на Новоиерусалимский монастырь 

станет спортивной смотровой пло-
щадкой города, куда будут приез-
жать паломники и туристы, строи-
тельство набережной необходимо 
и с этой точки зрения - как один из 
стимулов развития в городе туриз-
ма, в том числе религиозного.

По моей просьбе архитектора-
ми был разработан очень краси-
вый проект, на полное осущест-
вление которого пока нет средств. 
Но все же, мы начинаем потихонь-
ку приводить эту территорию в 
порядок при активном участии В. 
С. Дмитрикова и «Торгового дома 
АССА». Я благодарна строительной 
компании за поддержку моей ини-
циативы и начало работ по благо-
устройству территории и строи-
тельству первой очереди, которые 
компания «АССА» проводит за счет 
собственных средств».

…Истринский край по праву счи-
тается красивейшим в Подмосковье, 
а живописные берега речки Истры 
воспевал в своих лучших произ-
ведениях Чехов, увековечил в бес-
смертных полотнах и Левитан. Увы, 
но в настоящее время на истрин-
ских берегах полно мусора, кото-
рый оставляют за собой нерадивые 
граждане, пожелавшие отдохнуть на 
берегу. А ведь в послевоенные годы 
здесь выстроили пристань, купаль-
ни, но сегодня от них совсем ниче-
го не осталось:

- И пристань, и кабинки для ку-
пающихся действительно когда-то 
были, а ведь многие молодые горо-
жане об этом даже не подозревают, 
- подтверждают старожилы.   

Нужно понимать, что строитель-
ство объекта такого масштаба – 
дело крайне затратное, да и проект 

должен отвечать всем существую-
щим мыслимым требованиям, ведь 
набережная возводится, как го-
ворится, «на века». Поэтому от за-
думки до её воплощения прошло 
немало времени, к тому же надо 
учитывать и кризисные времена 
на дворе, и то, что полная рекон-
струкция объекта включает в себя 
строительство подпорных стенок, 
окаймляющих береговую линию:

«Это совершенно необходимо, 
чтобы укрепить сам берег, при-
дать ему правильную, завершён-
ную форму, создать там пляж-
ную, парковую, пешеходную и 
велосипедную зоны, спортив-
ные и культурно-развлекательные 
площадки», –  пояснили «ИВ» в ТД 
«АССА».

Окончание на стр. 3

В ИСТРЕ БУДЕТ НАБЕРЕЖНАЯ
Многолетняя мечта многих истринцев и гостей края обретает реальность
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№ 38 НОВОСТИ
ГРАФИК

ВЫДАЧИ  ПУТЁВОК 
И  ПОСТАНОВКИ НА ОЧЕРЕДЬ 

в МДОУ на сентябрь 

Число Время Местонахождение 
26.09 11.00 

– 18.00
МОУ ДОД ЦРТДиЮ 
«Ровесник»
(здание бывшего 
Пенсионного Фонда) 
г. Истра, 
ул. Первомайская, 
дом 16 

28.09 10.00 
– 16.00

с. П.- Слобода, ул. 
Советская, д. 1,  
Совет ветеранов 

 

Жилищно-коммунальное хозяйство 
во все времена было и остается 
социально значимой отраслью. В наши 
дни это правило приобретает особую 
актуальность: люди все чаще обращают 
внимание на условия жизни, предъявляя 
к местным властям и сотрудникам 
жилищно-коммунальной сферы все более 
высокие требования. 

Д
о недавнего времени внешний вид и функ-
циональное оснащение внутренних дво-
риков в многоквартирных жилых домах 

Истры оставляли желать лучшего: недостаток 
детских площадок, парковочных мест, даже ска-
меек и урн был повсеместным.

В июле 2011 года «Единая Россия» запусти-
ла партийный проект «Новые дороги городов 
России». Проект предусматривает ремонт дорог 
и внутридворовых территорий. В нашем райо-
не на эти цели выделено 27 миллионов рублей: 
более 20 млн. перечислил федеральный бюджет, 
еще 2,6 миллиона — областная казна, оставшиеся 
средства – бюджет городского поселения Истра. 

Реализацией партийного проекта в городе 
Истре по благоустройству дворовых территорий 
занимаются четыре строительные фирмы: ООО 
«И-сеть», «Новый город», «ЗАК», «МОМИ». В соот-
ветствии с техническим заданием строителям 
предстоит привести в порядок девятнадцать вну-
тридворовых территорий. На двух таких объек-
тах порядок уже, можно сказать, наведен. 

Работу строителей ежедневно контролируют 
представители администрации городского посе-
ления Истра. Начальник отдела ЖКХ городской 
администрации Наталья Потапович рассказыва-
ет: в ходе реализации проекта будет произведена 
установка новой и реставрация старых детских 
площадок. Такие работы, например, будут про-

изведены во дворах домов на ул. Ленина, д.2, ул. 
Босова, д.8, ул. Первомайская, д.8. Во дворе дома 
на ул. Ленина, 2 дорожки аккуратно обложат бор-
дюрным камнем. При необходимости строители 
построят или расширят парковочные площадки.

В списке территорий, подлежащих ремонту и 
реставрации – дворы на ул. Юбилейная д.4 и ул. 
Ленина д.23, где строители приводят в порядок 
подъезды и подходы к внутридомовой террито-
рии, дворы на ул. Ленина д.3, 6, 2, ул. Босова 15, 
10, 8, ул. 9-й Гвардейской дивизии д.53, 56, и мно-
гие другие.

Истринцы отреагировали на партийную ини-
циативу единороссов двояко. Одни жалуются 
– мол, с приходом строителей во дворах стало 
шумно и грязно. Но подавляющее большинство 

жителей города видят в происходящем благо. В 
конце концов, строители рано или поздно закон-
чат работу и уйдут, а новые детские площадки, 
новые внутридомовые дороги, новые или суще-
ственно расширенные парковки для автомоби-
лей – останутся. Ради этого можно на некоторое 
время смириться с неудобствами...

Несомненно, главное в таких работах — это ка-
чество, и сроки сдачи. В компаниях-подрядчиках 
говорят, что оба этих критерия будут выполнены.   
Ожидается, что отчитываться о проделанной ра-
боте строители начнут в первых числах октября. 
К этому времени все дворы, обозначенные в про-
екте, должны быть полностью благоустроены.

Анастасия КУЗЬМИНОВА, 
фото Ольги МАЙЗЕНБЕРГ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ДВОР, В КОТОРОМ Я ЖИВУ

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ДОРОГИЕ ВОСПИТАТЕЛИ 
И РАБОТНИКИ ДОШКОЛЬНЫХ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ!

27 сентября мы будем отмечать об-
щенациональный праздник «День 
воспитателя и всех дошкольных 
работников». 

В Истринском районе действует 37 
детских муниципальных садов, в кото-
рых трудятся 469 воспитателей и 935 ра-
ботников дошкольных учреждений.

Детский сад это не только образова-
тельное учреждение, это модель устрой-
ства мироздания, в центре которой - раз-
вивающийся человек, ребенок.

Дошкольный возраст - особенно 
важный и ответственный период в 
жизни ребенка, в этом возрасте фор-
мируется личность и закладывают-
ся основы здоровья. Благополучное 
детство и дальнейшая судьба каждо-
го ребенка зависят от мудрости вос-
питателя, его терпения, внимания к 
внутреннему миру ребенка.

Поздравляю с праздником всех ра-
ботников дошкольных учреждений, 
отдающих ежедневно тепло своих 
сердец детям! Уверена, что ваша до-
брота и педагогическое мастерство 
превратят каждый день маленького 
истринца в детском саду в день радо-
сти и счастья!

Галина УТКИНА,
Депутат Московской 

областной Думы

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
ДОШКОЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬ-

НЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ!
От всей души поздравляю вас  с 

профессиональным праздником - с 
«Днём воспитателя и всех дошкольных 
работников».

Детские дошкольные учреждения 
– это не только один из самых благо-
родных, но и один из самых жизнеспо-
собных, перспективных социальных 
институтов. День воспитателя и всех ра-
ботников дошкольного образования – 
профессиональный праздник, который 
был учрежден в 2004 году по инициа-
тиве ряда общероссийских педагоги-
ческих изданий. Идея нового праздни-
ка - помочь обществу обратить больше 
внимания на детский сад и на дошколь-
ное детство в целом. Прекрасно, что по-
явился такой день, когда педагоги и 
вспомогательный персонал детских са-
дов будет окружен особой любовью де-
тей, уважением родителей и всеобщим 
вниманием.

От всей души поздравляю всех ис-
тринских работников дошкольных об-
разовательных учреждений с празд-
ником! Желаю здоровья, терпения, 
благополучия и продолжения вас в ва-
ших воспитанниках!

Алла КАЧАН,
министр экологии и 

природопользования
Правительства Московской 

области

ОТЧЁТ

Приём главы района 

19 сентября глава Истринского 
муниципального района 
А.Н.Щерба провела приём 
населения в Общественной 
приемной местного отделения 
партии «Единая Россия».

В этот день в партийную приём-
ную обратилось 12 человек.

Проблемы, с которыми приш-
ли жители к главе района, в основ-
ном касались вопросов о предо-
ставлении земельных участков, 
оформления документов и реше-
ния земельных споров. Несколько 
истринцев обратились с просьбой 
об улучшении жилищных условий. 
Для одиноких пожилых жителей 
злободневной оказалась расту-
щая стоимость социальных и ком-
мунальных услуг. Так, пришедшая 
на приём пенсионерка, прожива-
ющая в частном доме, пожалова-
лась на всевозрастающие цены на 
газ, и кроме того, растущие цены 
на обслуживание, в том числе и 
за обязательные профилактиче-
ские работы к зиме. Главой райо-
на, с учетом всех обстоятельств, 
было принято решение о выделе-
нии материальной помощи пожи-
лой жительнице района.

Анна Николаевна в ходе при-
ёма разбиралась во всех тонко-
стях каждого обращения, разъ-
ясняла действующее в настоящее 
время законодательство. Если во-
просы были не в сфере полномо-
чий местной власти, глава района 
принимала документы для даль-
нейшей их проработки специа-
листами администрации с целью 
поиска путей решения проблем 
жителей района.

Соб. инф.

В Агрогородке Ермолинского поселения 
при долевом участии жильцов проводится 
косметический ремонт подъездов домов.

«В основном все работы по подготовке жило-
го фонда к отопительному сезону завершены, - 
рассказывает глава поселения Нина Смирнова. 
– Крыши отремонтированы, отмостки и цоко-
ли зданий приведены в порядок. Вот только что 
закончили последний объект из запланирован-

ных на этот сезон работ: капитальный ремонт 
кровли на доме № 1А в деревне Алексино (быв-
ший п. Зеленый). Планируем поставить на ба-
ланс бесхозное хозяйство – кабельные линии, 
от которых идет энергоснабжение к социаль-
но значимым объектам. Договариваемся с ООО 
«Кабельщик», чтобы его специалисты проверили 
линии. Занимаемся ремонтом уличного освеще-
ния. Это главная на сегодняшний день забота на-
шей администрации».

ПОСЕЛЕНИЯ

В центре деревни Падиково 
Обушковского поселения 
появился новый детский 
игровой комплекс. На 
огражденной площадке – яркие 
горки, лесенки из пластика.

Как рассказала заместитель гла-
вы администрации  поселения  
Людмила Дмитриева, средства на 
оборудование площадки в разме-
ре 458 тысяч рублей были взяты 

из местного бюджета. Сейчас идет 
благоустройство прилегающей 
территории.

По словам Людмилы 
Владимировны, «детишек в дерев-
не сейчас проживает немного, но 
мы рассчитываем на увеличение 
числа жителей». Администрация 
поселения стремится к тому, чтобы 
в каждом населенном пункте были 
оборудованы спортивно-игровые 
места для малышей. Четыре дет-

ские площадки функционируют 
в Покровском, есть они в деревнях 
Захарово, Обушково, и вот теперь 
в Падиково.

В поселении продолжается рабо-
та по благоустройству территории 
и наведению порядка и чистоты. 
В частности, ликвидирована сти-
хийная свалка в деревне Юрьево. 
Администрация призывает населе-
ние и гостей не захламлять бытовы-
ми отходами придорожные места. 

В поселке Первомайский Лучинского поселения 
приступили к капитальному ремонту балконов 
в двух домах постройки 1954 года.

Покрашенные в розоватый цвет с поперечными 
белыми полосками, эти два дома смотрятся очень 
эффектно. А вот балконы подвели – по ним пош-
ли трещины, штукатурка осыпалась, да и выгля-
дят они несколько старомодно. Администрация 
поселения приняла решение отреставрировать 
их. Сейчас у дома № 13 стоят строительные леса, 
уже демонтировано шесть балконов. Строители 
приступили к установке новых металлических 
опор. Реставрация включает большой список ра-
бот, после завершения которых балконы приоб-
ретут современный вид.

– В поселке Первомайский продолжается и дру-
гая важная работа, которую мы выполняем по прось-
бе директора местной школы и родителей учащихся: 
строители делают тротуар, ведущий к образователь-
ному учреждению, – рассказывает глава поселения 
Луиза Алябушева. – Теперь дети будут ходить в школу 
не по проезжей дороге, а по проложенной вдоль неё 
широкой пешеходной дорожке длиной 280 метров. 
Дорожные работы ведутся и в поселке Северный, здесь 
вдоль домов укладывают новое асфальтовое покрытие.

Глава поселения сказала также, что недавно 
был принят на баланс пятиэтажный дом в посел-
ке Чеховский, принадлежавший ранее санаторию 
«Истра». За счет средств муниципального бюджета 
отремонтирована кровля, а сейчас по просьбе жиль-
цов устанавливается коллективная телеантенна.

Подготовила Ирина ОГОРОДНОВА

ЗАБОТЯТСЯ ОБ УЛИЧНОМ ОСВЕЩЕНИИ

БАЛКОНЫ ПРИОБРЕТУТ СОВРЕМЕННЫЙ ВИД

ИГРЫ НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ
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Приём у губернатора

Победительницы всероссийских 
и международных школьных 
олимпиад из Истры побывали 
в среду, 21 сентября, в Доме 
правительства Московской области 
на приеме у губернатора Бориса 
Громова.

Среди 74 приглашенных победите-
лей и призеров со всей Московской об-
ласти ученица одиннадцатого клас-
са Истринского лицея Александра 
Самсонова и ученица десятого класса 
Глебовской школы Ульяна Баженова смо-
трелись великолепно – не каждый рай-
он может отправить на прием к губерна-
тору сразу двоих победителей олимпиад 
такого уровня. 

В прошлом 2011 году Саша и Ульяна 
стали призерами всех этапов школьных 
олимпиад – внутришкольных, район-
ных, областных, всероссийских и даже 
международных. Держать такую высо-
кую планку девушкам помогло увлече-
ние и глубокое изучение предметов. Так, 
Саша давно интересуется историей и об-
ществознанием, любит писать стихи и 
занимается переводами с английского и 
французского. Ульяна с большой ответ-
ственностью подходит к изучению охра-
ны безопасности жизни людей, понимая, 
что в современном обществе эта пробле-
ма – особо важная и востребованная.  

Встреча победителей олимпиад тако-
го уровня в Доме правительства произве-
ла на наших девушек огромное впечатле-
ние, а выступление ректоров московских 
вузов и университетов заставило заду-
маться о выборе высшего учебного заве-
дения по окончании школы. Александра 
Самсонова выступила на сцене и побла-
годарила губернатора Бориса Громова и 
главу Истринского района Анну Щербу, 
учителей за признание своих пока еще 
небольших заслуг. «Если каждый из нас 
постарается быть полезным людям, зна-
чит, будущее у нашей страны есть», – ска-
зала Саша в своей речи.

За свои неординарные знания все 
участники приема получили на память 
ценные подарки.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

Не так давно Московской 
областной думой были 
приняты изменения в Закон 
Московской области № 86/2005-
ОЗ «О статусе и границах 
Истринского муниципального 
района и вновь образованных 
в его составе муниципальных 
образований». 

Кроме нашего района переме-
ны затронули и смежные: Рузский, 
Солнечногорский, Одинцовский, 
Клинский, Красногорский и 
Волоколамский. Цель изменений 
— урегулирование отношений, свя-
занных с описанием и утверждени-
ем границ Истринского района и 
входящих в его состав поселений в 
соответствии с требованиями гра-
достроительного и земельного за-
конодательства, в том числе отно-
шений, связанных с изменением 
границ всех городских и сельских 
поселений внутри района.

За время действия основного за-
кона выявилось некоторое несоот-

ветствие границ, потому и потре-
бовалось внесение новшеств, кроме 
того, закон в своем изначальном 
виде устарел даже технически, ведь 
его графическая составляющая до 
сих пор была на бумаге, а сейчас 
все обновленные карты перевели в 
электронный вид. 

По словам начальника управ-
ления архитектуры и градостро-
ительства района Александра 
Паршукова, описательная часть за-
кона осталась примерно в том же 
виде, а вот графика действительно 
изменилась. Некоторые террито-
рии, формально подчиняющиеся 
одному району, частично оказа-
лись на территории другого райо-
на. «К примеру, часть садоводческо-
го товарищества, подчиненного 
Истринскому району, оказалась 
на территории Рузского района. И 
в этом случае имеет смысл «выре-
зать» этот кусок у Рузского района, 
тем самым, изменив границу, с тем, 
чтобы эта административная еди-
ница и документально относилась 

к одному району, то есть это реше-
ние продиктовано здравым смыс-
лом и сложившимися обстоятель-
ствами. Чаще всего изменения в 
законе касались именно подобных 
ситуаций, причем как границ меж-
ду районами в Московской обла-
сти, так и между поселениями вну-
три районов».

Изменения затронули границы 
всех смежных с Истринским райо-
нов, но все они были незначитель-
ными. Так, Одинцовскому району 
была передана войсковая часть, а 
взамен Истринский район полу-
чил участок лесного фонда. Так 
что, несмотря на изменение гра-
ниц нашего района, площадь его 
почти не изменилась.

Программа была инициирова-
на правительством области, соот-
ветственно и деньги на такое мас-
штабное мероприятие выделялись 
из областного бюджета. Вся рабо-
та проводилась ФГУП ВИСХАГИ 
и заняла почти три года: именно 
столько времени потребовалось 

для того, чтобы зафиксировать из-
менения, составить предваритель-
ные графические и описательные 
материалы, представить их на со-
гласование в районы и поселения, 
а затем и в Министерство терри-
ториальных образований области, 
которое и вносило корректировки 
в закон. 

Если говорить об изменени-
ях внутри района, то самые суще-
ственные коснулись Истры, к ко-
торой прибавилось немного от 
Ермолинского и Ивановского по-
селений, в основном за счёт тер-
ритории садоводческих товари-
ществ соответственно изменились 
и границы окружающих город 
поселений.

Внесены изменения также 
в границы между Ивановским 
и Ермолинским поселения-
ми, между Павловослободским и 
Дедовским, между Костровским 
и Онуфриевским, а также между 
Ядроминским и Новопетровским. 

Елена СОЛДАТОВА

ОФИЦИАЛЬНО

Изменились границы, но не площадь

ПРОБЛЕМА

Как бы ноги 
не сломать …

В редакцию «ИВ» звонят жители 
с.Новопетровское, недовольные 
ужасным состоянием пешеходного 
настила через ж/д пути. 

С одной стороны от платформы безоб-
разно разбросаны доски, а бетонный мост 
зияет огромной дырой. К слову, после дож-
дей этот участок практически непрохо-
дим. Информацию о том, что делать, нам 
предоставили в пресс-службе РЖД.

«Для того, чтобы добиться ремон-
та злосчастного перехода, необходимо 
оставить заявку с контактными данны-
ми и описанием проблемы, позвонив 
по телефону «горячей линии» РЖД 
(499)266-01-53, либо заполнив заявку 
на сайте www.mzd.rzd.ru», – объяснил 
представитель пресс-службы. 

Мы позвонили по телефону «горячей 
линии» и оставили заявку на ремонт. 
Она будет передана непосредствен-
но в путейное хозяйство, где в течение 
примерно десяти дней ее рассмотрят. 
Диспетчер «горячей линии» завери-
ла нас, что в течение двух-трех не-
дель настил будет приведен в порядок. 
Остается надеяться, что такие звонки 
в РЖД действительно принимают во 
внимание, и, возможно, вскоре через 
железнодорожные пути можно будет 
ходить без риска для здоровья.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

В новом учебном году в нашем 
районе работает 31 группа 
продленного дня. Из 1344 
первоклашек практически 
половина остается в школе до 
конца рабочего дня – учителя 
с детьми гуляют, кормят 
горячими обедами, играют в 
различные игры. 

В
о многих школах дети могут 
поспать – если условия школы 
позволяют, «час тишины» не 

только полезен, он просто необхо-
дим в этом возрасте любому ребен-
ку. Группы продлённого дня очень 
удобны для занятых родителей – не 
каждый может забрать домой сво-
его ребёнка в разгар рабочего дня. 
Но это не значит, что пользоваться 
продленкой должны все – есть ро-
дители, бабушки и дедушки, кото-
рые имеют возможность взять де-
тей сразу после уроков домой, и 
нахождение их долгое время в шко-
ле считают нежелательным.

С введением с этого учебно-
го года ФГОС необходимость в 
продленке возросла, потому что 
в связи с внеурочной деятельно-
стью, ведущей к их общему раз-
витию, дети вынуждены доль-
ше находиться в школе. Поэтому 

число первоклас-сников, оста-
ющихся после занятий в шко-
ле, увеличилось по сравнению с 
прошлыми годами. Как рассказа-
ли нам в управлении образова-
ния Истринского района, груп-
пы продленного дня не работают 
лишь в трех школах – Дедовской 
№4, Костровской и Покровской. 
Остальные школы имеют для это-

го специально оборудованные по-
мещения. Для учащихся вторых, 
третьих и четвертых классов так-
же возможны группы продлённо-
го дня, если родители детей силь-
но загружены и не могут забрать 
их домой сразу по окончании 
уроков. 

Детям нравится оставаться на 
продлёнке, ведь так они больше об-

щаются со своими одноклассниками, 
лучше привыкают к школе, заводят 
знакомства, увлечены играми и за-
нятиями. И родители спокойны – их 
дети под присмотром. А если и воз-
никают какие-то вопросы, они реша-
ются при обращении к руководите-
лям образовательных учреждений.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ОБРАЗОВАНИЕ

ПРОДЛЕВАЯ ВРЕМЯ В ШКОЛЕ
В истринских школах учащиеся начальных классов после уроков могут остаться 

в группах продлённого дня

Окончание. Начало на стр. 1
По просьбе главы района архитекторы  разра-

ботали действительно красивый проект, который 
мы и публикуем на страницах нашего издания. 
Конечно, пока на стопроцентное его осуществле-
ние средств нет, но потихоньку территория пока 
ещё виртуальной набережной уже приводится в 
порядок силами «Торгового дома «АССА».

Как рассказали нам в управлении архитек-
туры и градостроительства, ещё несколько лет 
назад в Генеральном плане, разработанном на 
основе Постановления главы городского посе-
ления Истра от 04.08.2009 № 52-П «О подготов-
ке документа территориального планирования 
муниципального образования городское посе-
ление Истра Истринского муниципального рай-

она» был предусмотрен пункт: «Организация 
рекреационных зон и обустройство мест массо-
вого отдыха населения». В соответствии с этим 
документом запланирована «…расчистка русел 
рек, берегоукрепление и сооружение набереж-
ной с прогулочно-пешеходной зоной вдоль реки 
Истры с выходом к стенам Воскресенского Ново-
Иерусалимского монастыря».

Таким образом, по разработанному на осно-
вании постановления проекту один берег Истры 
оденется в камень и отгородится от воды изящ-
ной кованой оградой, а к воде будут вести краси-
вые каменные лестницы. На другом берегу речки 
– песчаном - разместится пляж, оборудованный 
кабинками для переодевания и биотуалетами, 
также выделят и территорию для волейбольной, 

стритбольной площадок и поля для игры в пляж-
ный футбол. Обустраивая набережную, не толь-
ко максимально сохранят все зелёные насажде-
ния, но и расширят парковые массивы, которые 
займут расстояние примерно в полкилометра: 
здесь и юные деревца высадят, и лавочки будут, и 
пешеходные дорожки вдоль аккуратных газонов: 
обеспечат гражданам в вечерние часы хорошую 
освещённость, установив декоративные «пуш-
кинские» фонари. Будет здорово! Возможно, и 
осуществится пророчество именитого архитек-
тора Щусева, который очень любил Истринский 
край – «Здесь будет город-сад!».   

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото Сергея ОЛЕКСЮКА,

проект предоставлен ТД «АССА»

РАЗВИТИЕ

В Истре будет набережная
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Во вторник, 20 сентября, на 
площадке перед культурно-
досуговым комплексом «Мир» 
прошли соревнования под 
названием «Кубок поршня» – на 
знание и выполнение правил 
дорожного движения. В нем 
приняли участие школьники 
младших классов. 

О
рганизаторами праздника вы-
ступили МУК «Истринский 
культурно-досуговый ком-

плекс», семейный клуб «Счастливое 
детство» при финансовой поддерж-
ке администрации города Истры, 
содействии руководителя проекта 
«Безопасные дороги» партии «Единая 
Россия» Романа Володина, а также 
при участии управления образования  
Истринского района, отдела ГИБДД 
ОМВД России, 11 батальона 1 полка 
ДПС (Северный), молодых политиче-
ских экологов «Местные».

Площадь Дружбы с самого утра 
вторника превратилась в извили-
стую гоночную трассу, украшен-
ную синими и красными воздушны-
ми шарами и дорожными знаками. 
К 11 часам перед сценой выстро-
ились развеселившиеся группы 
второклашек-болельщиков, при-
бывших со своими учителями из 
пяти школ нашей Истры. В руках 
они держали плакаты с эмблема-
ми и лозунгами команд-участниц. 
Каждой команде, состоящей из тро-
их автомобилистов-любителей, 
предстояло принять участие в игре-

соревновании, посвященной прави-
лам дорожного движения. 

Качество выступлений оценива-
ла высокая судейская коллегия в со-
ставе: замглавы администрации 
Людмила Лозовская, секретарь по-
литсовета партии «Единая Россия» 
Владимир Эльгурт,  руководитель 
проекта «Безопасные дороги» пар-
тии «ЕР» Роман Володин, зам.началь-
ника управления образования Ирина 
Юлынцева, инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного движения 
11 батальона 1 полка ДПС (Северный) 
капитан полиции Сергей Хаустов.

С приветственным словом к участ-
никам соревнований и зрителям об-
ратились глава городского поселения 
Истра Юрий Савельев и замначаль-
ника ОГИБДД Андрей Новиков. Они 
призвали ребят не только получить 
удовольствие от праздника, но всегда 
помнить, а главное соблюдать прави-
ла дорожного движения. 

Отважные участники команд смело 
уселись на электромобили и показа-
ли все свое усердие и внимание в вы-
полнении заданий. Несмотря на выбе-
гающих навстречу диких животных 
(ростовых кукол Зебры, Кабанчика и 
Пингвина), которые, казалось, всеми 
силами стремились помешать юным 
гонщикам, команды продемонстри-
ровали выдержку и виртуозность в 
управлении транспортным средством 
под громкие «кричалки» одноклас-
сников из групп поддержки. 

Компетентное жюри справедливо 
оценивало действия и ответы участ-

ников соревнований. Ведь знание ПДД 
и их правильное исполнение  – дело 
очень серьезное и важное. Быстроту 
реакции и координацию движения 
в конкурсах эстафеты и гонках, эру-
дицию и знания ПДД в конкурсе во-
просов оценивали по пятибалльной 
системе.

В результате по количеству баллов 
на первом месте оказались две коман-
ды - «Русские богатыри» из лицея го-
рода Истры и команда «Старт» школы 
№2. Но, к сожалению, главный Кубок 
Поршня всегда один, и после реша-
ющего задания он достался коман-
де Саши Виноградова из «Русских 
богатырей», а команда «Старт» (ка-
питан команды Влад Иванов) раз-
делила второе место с командой 
«Светофорчик» из школы №3 (капи-
тан Лиза Тихомирова). 

На третьей ступеньке пьедестала 
почета – команда «Солнышко» (капи-
тан команды Дима Ситнов) из шко-
лы им. Чехова и команда «Зеленый 
огонек» (капитан Дима Кывыржик) 
из Котеревской школы. Все участни-
ки соревнований получили дипломы, 
почетные грамоты и игрушечные ма-
шинки, а капитаны команд – кубки.

После соревнований немного 
уставшие участники и болельщи-
ки восполнили свои силы в веселой 
игре вместе с актерами Истринского 
драмтеатра.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора, 

Сергея ОЛЕКСЮКА 
и Юлии АРИШИНОЙ

ПРАВИЛА 
ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

«Кубок Поршня»
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 К поиску пропавшего мужчины 
подключились сотрудники 
поисково-спасательного 
отряда истринского отделения 
Мособлпожспаса, солдаты 
военной части № 63002, 
сотрудники Новопетровского 
поселкового отделения полиции  
и добровольцы из местных 
жителей. 

75-летний мужчина ушел за гри-
бами и пропал. Поиски продолжа-
лись несколько дней, но результатов 
не дали. И только поздно вечером на 
восьмой день живого, но обессилев-
шего грибника нашел местный жи-
тель, сделал зарубки и отправился за 
помощью в деревню. Вернуться об-
ратно тогда же не получилось из-за 
темноты, а когда спасатели с носил-
ками все же нашли мужчину утром 
следующего дня, то он был уже мертв. 
Кстати, по наблюдениям спасателей 
самое опасное место в районе, где 
чаще всего пропадают грибники на-
ходится между деревнями Сорокино 
и Воскресенки Онуфриевского сель-
ского поселения. 

Каждый год с началом грибного 
сезона теряются и погибают люби-

тели тихой охоты. В прошлом году в 
Истринском районе потерявшихся 
и найденных спасателями было 12, а 
погибших — двое, в этом году уже 47 
найденных и один погибший. 

Конечно, никто из грибников даже 
не предполагает, что заблудится в 
лесу. Вообще по наблюдениям спаса-
телей, всех их отличает некоторая са-
монадеянность. Казалось бы, что тут 
опасного — побродить в тишине по 
кромке леса, но азарт затягивает все 
глубже в лес, и в какой-то момент, осо-
знав, что заблудился, человек впадает 
в панику. А страх самый худший со-
ветчик, потому что после мощного 
выброса адреналина в кровь потеряв-
шийся начинает действовать совер-
шенно нелогично и метаться по лесу, 
постоянно меняя направление.

Существует и другая опасность: 
человек начинает ходить по кругу. 
Специалисты называют это «фокус 
правой ноги» и объясняют тем, что 
один шаг всегда короче другого и как 
ни старайся идти прямо, все равно 
окажешься чуть в стороне.  

Спасатели советуют —  соблюдай-
те несколько простых правил, кото-
рые, возможно, спасут вашу жизнь. 
Самое главное обязательно берите с 
собой заряженный мобильный теле-
фон. Все 47 грибников, которых уда-
лось найти и вывести из леса, были с 
телефонами, и только один погибший 
— без. Если поняли, что потерялись, 
звоните в службу 112, они передадут 
информацию спасателям, которые 
определят ваше местонахождение и 
скоординируют вас по карте. «Иногда 
для того, чтобы вывести человека из 
леса, не требуется даже выезд спаса-
тельной группы, — рассказывает за-
меститель начальника Одинцовского 
территориального управления  си-
лами и средствами по истринскому 
району Алексей Соколов. — Передо 
мной подробная карта, я связываюсь 

с потерявшимся и, зная его местона-
хождение, подсказываю ему, в какую 
сторону он должен двигаться, чтобы 
выйти из лесу. Но конечно это сраба-
тывает только в том случае, если по-
терялся человек молодой и крепкий, 
или не очень долго блуждает. В эти 
выходные в службу 112 позвонила по-
жилая женщина, которая из деревни 
Ананово ушла за грибами и заблуди-
лась. От усталости и паники у нее от-
нялись ноги, и самостоятельно пере-
двигаться она просто не могла. На ее 
поиски выехали спасатели, которые 
ехали вдоль леса с включенной си-
реной. Я все это время находился на 
связи с ней, и как только женщина 
услышала сирену, сориентировал спа-
сателей о примерном местонахожде-
нии пропавшей. Ребята вынесли ее из 
лесу на носилках, но что самое инте-
ресное — грибы она не бросила, так 
что пришлось ребятам нести вместе 
с бабушкой и ее добычу.   Если бы у 
женщины не было с собой телефона, 
то шансы на спасение у нее были бы 

невелики. Так в прошлом году у нас 
в районе погибли две инсулинозави-
симые женщины, которые ушли в лес 
без лекарств и телефона. Их нашли на 
третий день, но, к сожалению, мерт-
выми, и таких примеров много».

Если же вы отправились в лес без те-
лефона и можете рассчитывать толь-
ко на свои силы, разведите костер, 
дым от него будет виден на довольно 
большом расстоянии. Конечно, при 
условии, что вы не поленились и взя-
ли с собой спички. Собираясь в лес, 
обязательно сообщите о своем марш-
руте родственникам или друзьям.  Не 
ходите в лес в одиночку, группой вы-
браться всегда легче. Если позволяет 
состояние здоровья и есть силы — за-
лезьте на дерево и оглядитесь: может 
быть, поблизости есть вышка сотовой 
связи. Не надевайте одежду защитно-
го цвета, ведь заметить в лесу челове-
ка в камуфляже очень трудно. 

В лесу трудно передвигаться среди 
завалов и бурелома, к тому же кажу-
щаяся похожесть обстановки может 

дезориентировать даже опытного 
грибника, но зная некоторые при-
меты, можно ориентироваться по 
сторонам света даже без компаса. 
Так, кора березы и сосны всегда тем-
нее с северной стороны, а стволы 
деревьев гуще покрыты мхом и ли-
шайником тоже с севера. А вот смо-
ляных капель на стволах хвойных 
деревьев с северной стороны всегда 
меньше. Если светит солнце, то мож-
но ориентироваться по нему: летом 
солнце бывает в 7 часов на востоке, 
в 13 часов на юге и в 19 часов на за-
паде, и если вы знаете точное время, 
то можете безошибочно выбрать на-
правление движения. 

И помните — вас обязательно нач-
нут искать, поэтому исключите лю-
бые хаотичные действия.

Большую помощь профессио-
нальным спасателям в поисках про-
павших оказывают волонтеры. На 
сайте поисково-спасательного отря-
да «Полярная звезда» в разделе «Идут 
поиски» ориентировки на пропав-
ших и места поисков. Коротко, бук-
вально в три строчки — о жизни и 
смерти. Одна из последних записей: 

Елена СОЛДАТОВА,
фото автора 

и из сети Интернет

ТРАГЕДИЯ

ЖЕРТВЫ ТИХОЙ ОХОТЫ
Восемь дней продолжались поиски грибника в окрестностях  деревни Онуфриево

Романов Николай Иванович, 

1941 г.р. Ушел 14 сентября за гри-

бами в лес недалеко от Голицына. 

Далеко уйти не мог - слабые ноги 

и небольшой лес (между Минкой 

и Можайским). 16.09 найден 

мёртвым. Поиски прекращены.

И еще одна:

Завтра будет годовщина со дня 

гибели Лизы и ее тети Маши в 

лесу под Орехово-Зуево.

В целях безопасности 
учащихся в четырнадцати 
школах и дошкольных 
учреждениях района, а также 
в Новопетровском и Дедовском 
интернатах установлены 
камеры видеонаблюдения. 

Теперь такая техническая под-
держка школьной системы безопас-
ности появилась и в Курсаковской 
средней школе. С начала учебного 
года охранник и завуч по безопас-
ности могут следить за обстановкой 
вокруг школы в режиме он-лайн и в 
случае опасности оперативно при-
нимать меры по ее устранению.

– Эту возможность мы получили 
благодаря спонсорской поддерж-
ке отца учащегося третьего класса 
нашей школы Максима Спирина. 
Игорь Александрович обеспечил 
нас несколькими камерами виде-
онаблюдения и двумя цветными 
мониторами. Деньги на установ-
ку и техобеспечение системы ви-
деонаблюдения собрали родители 
учащихся, и теперь безопасность 
наших детей находится на совре-
менном уровне, – рассказала кор-
респонденту «ИВ» Лариса Куценко, 
директор Курсаковской школы. – 

Хочется поблагодарить родителей 
всех учащихся, которые с большим 
участием помогают нашей школе в 
ее модернизации, улучшении, кос-
метических ремонтных работах. 
Без их энтузиазма и поддержки 
нам было бы очень трудно!

До конца года планируется уста-
новить камеры видеонаблюдения 
еще в пяти учебных учреждени-
ях района. 

 Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ТЕХНОЛОГИИ

Под наблюдением
В Курсаковской школе установлены камеры видеонаблюдения 16 сентября в администрации 

Истринского муниципального 
района  прошло селекторное 
совещание по реализации 
партийного проекта «Новые 
дороги городов России» в Истре, 
в котором приняли участие: 
депутат Московской областной 
Думы Г.С.Уткина, заместитель 
главы городского поселения 
Истра К.В. Печурин, секретарь 
местного политсовета партии 
«Единая Россия» В.А.Эльгурт.

Обсуждение вопросов оператив-
ного контроля и анализ хода выпол-
ненных работ в рамках партийного 
проекта по строительству дорог и ре-
монту придомовых территорий в го-
роде продолжилось со строительно-
дорожными организациями на 
совещании в администрации город-
ского поселения Истра.

Заместитель главы г.п.Истра 
К.В.Печурин сообщил, что на сегод-
няшний день работы по реализа-
ции 1-го этапа партийного проекта 
– ремонту  асфальто-бетонного по-
крытия дорог общего пользования 
в городе Истре - практически завер-
шены. В перечень отремонтирован-
ных в Истре дорог вошли участки 
на улицах: Володарского, Народного 
Ополчения (от ул.Советской – до 

ул.Маяковского), Лесная, проезд 
от ул.Володарского до ул.Ленина. 
Осталось только до 31 октября теку-
щего года дооформить завершение 
работ документально.  

Перед началом совещания руко-
водители местного отделения пар-
тии «Единая Россия» объехали вклю-
ченные в проект внутридворовые 
территории города. Выступая на со-
вещании,  В.А.Эльгурт отметил, что 
второй этап партийного проекта 
«Новые дороги  городов России» в 
Истре находится в начальной стадии 
реализации. Недавно прошёл аукци-
он по определению подрядчика про-
изводства работ. Средства  выделены 
конкретно на ремонт дорог внутри 
дворов, то есть на замену бордюров, 
тротуаров, асфальтирование стоя-
нок для автомобилей, замену дорож-
ного полотна во дворах. Общая сум-
ма выделенных средств составляет 
18 млн. 506 тыс.рублей, в том числе 
13 млн.148 тыс. рублей - из федераль-
ного бюджета, 2 млн. 630 тыс. рублей 
– из областного. Всего  в Истре пред-
стоит отремонтировать 19 внутри-
дворовых территорий. В заключение 
он еще раз обратил внимание при-
сутствующих на необходимость кон-
троля качества производства  работ и 
соблюдения сроков их выполнения.

Соб. инф.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

«Новые дороги»  в Истре - под контролём



6 Истринские Вести

23 сентября 2011 года

№ 38
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

П
родукция дедовских 
хлебопеков присут-
ствует на прилавках 

таких магазинов премиум-
класса, как «Алые паруса», 
«Наш квартал», «Метро».

В наше непростое время 
ЗАО «Дедовский хлеб» успеш-
но сохраняет свои позиции. 
За счет чего предприятию 
удается лидировать в серьёз-
ной конкурентной среде, 
нам рассказал генеральный 
директор Игорь Глуховцев:

– Потребитель с каждым 
днем все более требователен к 
качеству продуктов, в том чис-
ле и хлебобулочных изделий. 
Красивая и функциональная 
упаковка, разнообразный ас-
сортимент, доступная цена – 
это то, что люди хотят видеть 
на прилавке и у себя на столе. 
Но все же главным требовани-
ем в нашем деле остается вкус 
и свежесть хлеба. Именно 
этими критериями и опреде-

ляется наша задача: производ-
ство хлеба самого высокого 
качества.

– Вам это удается. В чем 
же секрет – в особенном 
рецепте?

– Нет, как раз «рецепту-
ру», то есть технологию про-
изводства хлеба, мы не ста-
ли менять. Она сохранилась 
с советских времен. Сегодня 
российские хлебопеки пред-
лагают покупателю десятки 
наименований хлеба по срав-
нительно невысокой цене.  В 
таком многообразии не му-
дрено и запутаться. Но, к со-
жалению, качество такого 
хлеба зачастую оставляет же-
лать лучшего. Потому что в 
борьбе за низкие цены про-
изводители либо используют 
низкокачественную фураж-
ную пшеницу, либо экономят 
на ингредиентах...

Мы таким образом эконо-
мику не делаем. Мы выпека-

ем хлеб, в котором есть все 
необходимое. Да, он неде-
шев, но при нынешних ценах 
на муку, электроэнергию, газ, 
бензин и прочее по-другому 
быть не может. И разбираю-
щийся в качестве покупатель 
это понимает. У нас практиче-
ски нет возврата продукции 
из магазинов.

– Без инновационных под-
ходов сегодня в современных 
условиях не работает ни 
одно солидное предприятие. 
Что в этом плане делается 
на хлебозаводе?

- В первую очередь, мы се-
рьезно вложились в техниче-
ское переоснащение цехов, 

инвестировав немалые сред-
ства в современное оборудо-
вание: машины по упаковке 
и нарезке хлеба, кулеры для 
его охлаждения. Новые ли-
нии позволили автоматизи-
ровать, замкнуть цепочку по 
приготовлению хлеба – се-
годня человек до него не до-
трагивается. Срок хранения 
хлеба увеличился, он очень 
вкусный и ароматный. Кстати, 
мы единственный хлебозавод 
в России, имеющий сразу три 
кулера – для разных видов 
хлеба. Кроме того, мы устано-
вили самые современные ро-
тационные печи для изготов-
ления мелкоштучных изделий 

и рулетов. Теперь охвачен весь 
спектр слоеных изделий, вы-
пекаются вкуснейшие рулеты 
с маком, абрикосовой и кара-
мельной начинками.

- На упаковке хле-
ба «Дарницкий» написано, 
что он выпечен в каменной 
печи…

- Уверен, в любом произ-
водстве нужно уметь сохра-
нять проверенные веками 
традиции. Каменная печь – 
как раз тот случай, ведь хлеб, 
приготовленный таким спо-
собом, обладает особым аро-
матом. Перед нами стояла ди-
лемма – оставить или сломать 
старую, ни разу не ремонти-
ровавшуюся со дня основа-
ния завода печь. Как показало 
время, мы сделали правиль-
ный выбор, сохранив «ста-
рожила». Несколько раз печь 
перекладывали, пока не до-
бились нужного результата. 
Частично оснастили ее но-
вейшим оборудованием - ита-
льянским смазчиком форм, 
использующим не масло, а 
специальную пищевую эмуль-
сию. Так делают во всем мире. 
Поэтому наш «Дарницкий» 
вне конкуренции!  

Беседовала 
Елизавета МАКЕЕВА, 

фото автора

ИННОВАЦИИ

ДЕДОВСК МАНИТ ХЛЕБОМ
Нежный хлебный аромат, витающий в городском 
воздухе, – визитная карточка Дедовска. Сами 
жители к вкусу местного хлеба давно привыкли 
– как-никак хлебозавод работает без малого 40 
лет, а вот приезжие гости всегда диву даются. И не 
зря: по оценкам разных специалистов, не только 
в Подмосковье, но и в Москве, изобилующей 
хлебобулочной продукцией, лучше дедовского хлеба 
не найти. 

Когда мы с генеральным 
директором ОАО «НИИЭМ» 
Кириллом Боярчуком 
предварительно 
договаривались о встрече, 
то сразу обозначили круг 
вопросов: производство, наука 
и инновации. 

Дело в том, что ОАО «НИИЭМ» – 
многопрофильное предприятие. 
Здесь разрабатывают и внедряют 
наукоемкую продукцию, которая в 
дальнейшем используется в самых 
разных отраслях. 

Мировую известность предпри-
ятие получило благодаря созда-
нию метеорологической спутни-
ковой системы второго поколения. 
За прошедшие годы было созда-
но и запущено более 30 косми-
ческих аппаратов. НИИЭМ также 
создавал и участвовал в создании 
спутников для научных иссле-
дований. Предприятие входит в  
«Научно-производственную кор-
порацию «Космические  системы 
мониторинга, информационно-
управляющие и электромеха-
нические комплексы» имени А.Г. 
Иосифьяна», создаваемую в струк-
туре Федерального космическо-
го агентства России и активно 
участвует в разных космических 
проектах.

Например, коллектив ОАО 
«НИИЭМ» совместно с россий-
скими и зарубежными коллегами 
по космическому «цеху» работа-
ет над созданием нового аппара-
та для научных исследований – КА 
«Коронас–Нуклон». На нём будет 
установлена научная аппаратура 
«Нуклон», создаваемая НИИЯФ МГУ 
в рамках международной коопера-
ции. Цель проекта – исследование 
химического состава и энергети-

ческих спектров космических лу-
чей высоких энергий. Запуск кос-
мического аппарата планируется 
на 2014 год.

А вот еще один очень важ-
ный для мировой науки проект. 
В рамках кооперации МГУ им. 
М.В. Ломоносова и ФГУП «НПП 
ВНИИЭМ» к 300-летию велико-
го русского ученого Михаила 
Ломоносова создается научно-
исследовательский спутник «МВЛ-
300». «НИИЭМ» активно принимает 
участие в этих работах в части соз-
дания модуля научной аппаратуры. 
Спутник предназначен для иссле-
дования космических лучей пре-
дельно высоких энергий и быстро 
протекающих процессов в опти-
ческом, рентгеновском и гамма-
диапазонах длин волн, происхо-
дящих в верхних слоях атмосферы 
Земли и вообще во Вселенной.

– У нас, я считаю, хорошие пер-
спективы в таких направлениях 
космической индустрии, как разра-
ботка и создание космических ап-
паратов, создание комплексов на-
учной и служебной аппаратуры, 
например, систем управления дви-
жением малых космических аппа-
ратов. Мы также разрабатываем ав-
томатизированные испытательные 

комплексы для космических аппа-
ратов других производителей, – го-
ворит Кирилл Боярчук. – Актуально 
для нас также направление, связан-
ное с разработкой и поставкой в 
медицинские учреждения России 
различной медицинской техники, 
а также работы по созданию элек-
тромеханических систем по заказу 
Министерства обороны.

Космические технологии при-
носят пользу и на земле.

– Таких примеров много, - гово-
рит Кирилл Боярчук. – Широкое 
использование сотовой и дальней 
связи в повседневной жизни стало 
возможным благодаря развитию 
космических технологий, которые 
затем «спустились на землю». Наше 
предприятие всегда имело отноше-
ние к созданию космических аппа-
ратов дистанционного зондирова-
ния Земли, позволяющих получать 
реальное изображение земной по-
верхности. И сейчас каждый может 
в своем смартфоне наблюдать ре-
зультаты этой работы – оператив-
но обновляемые карты. Вот и полу-
чается, что производство, наука и 
инновации в стенах «НИИЭМ» дей-
ствительно тесно связаны.

 Владимир САЯПИН, 
фото из архива НИИЭМ 

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Итоги первого полугодия 
2011 года показывают, что 
финансово-экономический 
кризис в промышленном 
комплексе Истринского рай-
она в основном преодолен. 
Объем отгруженных това-
ров, выполненных работ и 
услуг по промышленным ви-
дам деятельности в январе-
июне 2011 года составил 13 
630 млн. руб. – на 12,6% боль-
ше, чем в первом полугодии 
2010 года.

Наибольший удельный 
вес в общем объеме произ-
водства в Истринском райо-
не имеет продукция пище-
вой промышленности – 51 
процент.  Лидеры по объе-
мам производства – ООО 
«Мясокомбинат «Павловская 
Слобода», ОАО «ДП «Истра 
Нутриция»», ОАО «Истра-
хлебопродукт». 

Научная сфера 
Истринского района – это 
восемнадцать предприятий, 
в том числе шесть крупных. 
Численность работающих в 
научной сфере – около двух 
тысяч человек. Средняя за-
работная плата работников 
этой отрасли составляет бо-
лее 28 тысяч рублей.

В Истринском райо-
не успешно работает пред-
приятие, которое без преу-
величения можно  назвать 
лидером на рынке электри-
ческих контактов и кон-
тактных материалов – 
научно-производственное 
объединение «Благовест».

Средняя заработная пла-
та работников крупных и 
средних предприятий про-
мышленного сектора на-
шего района составляет бо-
лее 35 тысяч рублей в месяц.  
Задолженности по выплате 
заработной платы нет.

Существенный рост объе-
мов производства демонстри-
руют такие предприятия, как 
ОАО «Истра-хлебопродукт», 
ООО «Дао-Фарм Истра», ЗАО 
«Мансуровское карьероу-
правление», ООО «Грундфос», 
«Завод буровой техники», 
опытный завод «ВНИИЭТО», 
ООО «Ролс-К-Флекс» и др.

В промышленном секторе 
занято порядка четверти тру-
доспособного населения, ра-
ботающего в районе.

В Истре действует уни-
кальный завод по произ-
водству лечебного, детско-
го и специального питания 
ЗАО Компания «Нутритек». 
Аналогов технологиям этого 
завода в России нет.

Ведущей отраслью в 
промышленном сегмен-
те района является ма-
шиностроение. Удельный 
вес этой отрасли в общем 
объеме производства со-
ставляет почти 12 про-
центов. Отрасль представ-
лена такими ведущими 
предприятиями, как ООО 
«Грундфос», «Завод буро-
вой техники», Опытный за-
вод «ВНИИЭТО».

СТАНДАРТ

С заботой об экологии

На предприятии «Coca-Cola 
Hellenic» в Давыдовском 
установлена комбинированная 
линия по розливу газированных и 
негазированных напитков. 

– Новая линия Krones мощностью 
от 36000 до 38000 бутылок в час в за-
висимости от формата, позволит с 
высокой скоростью разливать гази-
рованные и микробиологически чув-
ствительные напитки. Сегодня в мире 
действуют всего четыре подобные ли-
нии. Вскоре мы планируем запустить 
линию, приступив к розливу напит-
ков в новую, облегченную упаков-
ку, – рассказывает менеджер проекта 
Олеся Гирченко. Одновременно за-
вершаются пуско-наладочные рабо-
ты на очистных сооружениях второй 
очереди. Компания, расширяя произ-
водство, одновременно заботится об 
экологической ситуации в районе.

Как рассказал нам главный технолог 
завода Алексей Массарский, производи-
тельность новых очистных составляет  
1500 м/сутки, что почти в два раза выше, 
чем у уже существующих сооружений 
(800м/сутки). 

– «Coca-Cola Hellenic» работает по са-
мому высокому международному стан-
дарту экобезопасности. Поэтому на 
новых очистных предусмотрены не-
сколько стадий очистки воды: анаэроб-
ная, аэробная, а также финальная филь-
трация сточной воды на песочных и 
угольных фильтрах. Эта стадия отличает 
новые сооружения от ранее функциони-
ровавших. Кроме того, на новых очист-
ных усовершенствована стадия  нейтра-
лизации  стоков, – говорит он.

Запуск нового оборудования фирмы 
«ЭнвроХеми» позволит предприятию  ка-
чественно очищать сточные воды с уче-
том увеличившейся после запуска новых 
линий нагрузки.

Сергей ОЛЕКСЮК

ТЕХНОЛОГИИ

Космос доступен всем
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«НАШИ ТОВАРЫ И НАУЧНЫЕ 
РАЗРАБОТКИ – НА МИРОВОМ 
УРОВНЕ»

НА ПЫЛЬНЫХ ТРОПИНКАХ 
ДАЛЕКИХ ПЛАНЕТ...

ИНВЕСТИЦИИ 
В РУКИ

ОТРАСЛИ В ПЛЮСЕ
Промышленность Подмосковья 
превысила докризисный уровень
Н. СИДОРКИНА

Промышленный потенциал 
Подмосковья после кризиса 
полностью восстановлен.

Об этом говорят цифры: объем 
произведенной и отгруженной 
научно-промышленным 
комплексом региона продукции 
за шесть месяцев 2011 года 
увеличился на 16 процентов и 
составил 739 миллиардов рублей. 
В консолидированный бюджет 
Московской области поступило 
178,4 миллиарда рублей, что на 
18,6 процента больше, чем за тот 
же период прошлого года. Индекс 
промышленного производства в 
регионе вырос до 110,9 процента, 
превысив общероссийский 
на 5,6 процента. 

Прошлогодние показатели пере-
крыли все отрасли, за исключением 
производства обуви и кожаных из-
делий – не хватило всего 0,4 процен-
та, но есть надежда, что до конца года 
и оно подтянется. Особенно сильно 
поднялись машиностроение, хими-
ческое производство, производство 
электронного оборудования, поли-
графия. Совокупная прибыль научно-
промышленного комплекса состави-
ла почти половину от всей прибыли, 
полученной в Московской области. 

Реальная экономика остается основ-
ной кормилицей региона. Но есть ли 
резервы для того, чтобы наращивать 
уровень жизни населения? Есть, и для 
этого надо действовать в нескольких 
направлениях. Прежде всего – увели-

чивать инвестиции. Благо, Подмоско-
вье – один из самых привлекательных 
для инвесторов регионов. В этом году 
на территории области должны всту-
пить в строй 32 новых производства, 
а это не только дополнительные объ-
емы товаров и средств в бюджет, но и 
тысячи современных рабочих мест с 
достойной заработной платой. Она, 
к слову, во всех отраслях к январю 
2012-го должна вырасти не менее чем 
на 16 процентов и составить в сред-
нем 35000 рублей.

Второй резерв – уменьшение до-
ли убыточных предприятий. Их, по 
статистике, около двух сотен. В ре-
альности плачевное положение да-
леко не у всех. Кто-то ведет модер-
низацию и по этой причине снижа-
ет объемы производства, кто-то име-
ет длительный производственный 
цикл и «выплывает» только к концу 
года, у кого-то подкачала бухгалтер-
ская отчетность. А с теми, кто не уме-
ет хозяйствовать, разговор особый: 
в министерстве работает специаль-
ная комиссия, которая изучает ситу-
ацию и добивается безубыточной ра-
боты заводов.

Снизить налоговую нагрузку и не-
производительные расходы поможет 
рациональное использование про-
изводственных площадей. Пока в ре-
гионе пустует более миллиона ква-
дратных метров обустроенных тер-
риторий с коммуникациями и источ-
никами энергии. Начата работа по 
созданию здесь индустриальных пар-
ков с привлечением малого бизнеса, а 
в областной закон о промышленных 
округах внесено дополнение, уравни-

вающее в правах эти два способа ор-
ганизации производства.

Но главный резерв – инновации. 
В общей сложности инновационная 
продукция на подмосковных пред-
приятиях составляет сегодня более 
15 процентов. 

В Подмосковье немало сделано для 
стимулирования экономической ак-
тивности предприятий и организа-
ций. Например, принят пакет зако-
нов о предпринимательстве, инвести-
ционной, инновационной политике, 
государственно-частном партнер-
стве. Внесены существенные изме-
нения в Закон о льготном налого-
обложении. Впервые предоставлены 

льготы по налогу на имущество. За-
вершена подготовительная работа по 
предоставлению налоговых  инвести-
ционных кредитов. Оборот финан-
совых ресурсов для поддержки пред-
принимателей увеличился втрое и до-
стиг 4 миллиардов рублей, а перечень 
видов предпринимательской деятель-
ности, по которым предоставляются 
льготы, расширился в два раза.

Бюджет Московской области в 
2012 году планируется в объеме 
500 миллиардов рублей. Львиную до-
лю этих денег должен дать научно-
промышленный комплекс. Прогноз 
непременно превратится в реаль-
ность.

НУЖНЫ ИННОВАЦИИ? СТАВЬТЕ ЗАДАЧИ!

БРЕНД

О. ПРОДУВНОВА. Фото автора.

В Московской области сосредоточено 
примерно 20 % научного потенциала 
нашей страны. Разработки подмосковных 

ученых охватывают самые разные отрасли 
экономики, многие из них давно и успешно 
зарекомендовали себя на мировом рынке. 
Среди этой «золотой россыпи» в особом 
ряду стоят изобретения и технологии, 
разработанные научно-техническим центром 
«Бакор», что находится в Щербинке.

Родом из СССР
НТЦ «Бакор» в нашей стране и за рубежом из-

вестен в первую очередь своими разработками 
в области производства новых керамических 
материалов. Сегодня керамика широко приме-
няется как индустриальный материал – в ма-
шиностроении, приборостроении, авиацион-
ной промышленности, строительной отрас-

ли, медицине и т.д. Уникальные свойства этого 
материала дают колоссальные преимущества 
по сравнению с другими материалами. И в на-
шей стране нигде лучше об этом не знают, чем 
в НТЦ «Бакор». 

Двадцать лет назад этот научный центр соз-
давался для того, чтобы решить проблемы, воз-
никшие в стекольной промышленности, черной 
и цветной металлургии: нужны были новые из-
делия из огнеупорной керамики, которые пре-
восходили бы по качеству мировые стандарты.  
И эта задача была успешно выполнена. 

Основу коллектива центра составили тогда 
специалисты лучших предприятий страны в 
области огнеупорных и керамических матери-
алов. С тех пор стратегическим курсом дальней-
шего развития центра стали разработка и вне-
дрение в производство новых пористых и жаро-
стойких керамических материалов, конкурен-
тоспособных на мировом уровне. 

Продолжение на стр. II �
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Каждое изобретение – 
уникальный труд

Д в а д ц а т ь  л е т  д л я  н а у ч н о -
производственного предприятия – 
не такой уж большой срок. Тем бо-
лее впечатляюще выглядит «послуж-
ной список» достижений этого но-
ваторского центра. За время работы 
здесь получено свыше 60 патентов 
на изобретения, сделано более 40 до-
кладов на международных научно-
технических конференциях.  За каж-
дым фактом – своя история, особая 
задача, которую пришлось решать на-
учным работникам.

Так, в 1995 году по заданию Мин-
оборонпрома ЗАО «НТЦ «Бакор» со-
вместно с ФГУП «ВИАМ» выполняли 
работы по созданию огнеупорных тиг-
лей для плавки жаропрочных спла-
вов, применяемых для изготовления 
турбинных лопаток авиационных 
двигателей. Разработанная техноло-
гия исключила зависимость россий-
ских предприятий оборонного ком-
плекса от зарубежных поставок по-
добных изделий. 

В 1998 году на предприятии нача-
лось освоение принципиально но-
вой продукции – фильтрующих эле-
ментов из керамики. Сегодня «Бакор» 
производит до 90% объема всех вы-
пускаемых в стране элементов из ке-
рамики для фильтрации: пульп ги-
дрометаллургических производств 
и стоков электротехнических про-
изводств,  пульп глиноземного про-
изводства, красителей, сгущения сто-
ков оборотного водоснабжения, для 
очистки расплавов черных и цветных 
металлов от неметаллических вклю-
чений, для очистки горячих техноло-
гических газов от пыли.

Генеральный директор  ЗАО «НТЦ 
«Бакор», академик Всемирной акаде-
мии керамики, доктор технических 
наук, лауреат Государственных пре-
мий СССР и России Борис Лазаре-
вич Красный выделяет среди всей 
массы разработок, сделанных цен-
тром, наиболее показательные: рабо-
ту по созданию специальных фильт-
ров для фильтрации пульп в горно-
металлургической промышленно-
сти для ОАО «ГМК «Норильский ни-
кель», когда удалось сломать монопо-
лизм финской транснациональной 
компании и снизить цену почти в два 

раза, а также заказ Ливерморской На-
циональной Лаборатории (ведущий 
атомный центр США) по разработ-
ке керамического противотуманно-
го фильтра для атомных станций. В 
итоге были получены технология и 
фильтрующие элементы для очистки 
газов, содержащих радиоактивные и 
нерадиоактивные аэрозоли – то, чего 
американцы сделать не могли.

Новые разработки – это 
энергосберегающие технологии

В течение последних лет ЗАО «НТЦ 
«Бакор» принимает активное участие 
в конкурсных работах, предлагаемых 
Федеральным агентством по науке и 
инновациям, а также Министерством 
промышленности и науки Москов-
ской области. 

Новые разработки щербинских уче-
ных касаются такой актуальной за-
дачи, как внедрение энергосберега-
ющих технологий. Высокую оценку 
специалистов получили разработ-
ки «Бакора» в области комплексной 
очистки коммунальных, промышлен-
ных и сельскохозяйственных стоков 
на базе высокопористой проницае-
мой керамики. 

Речь идет о более глубоком удале-
нии вредных биогенных загрязне-
ний на очистных сооружениях. За-
меститель генерального директора 
ЗАО «НТЦ «Бакор» по науке, канди-
дат технических наук, лауреат Госу-
дарственной премии РФ Вадим Пав-
лович Тарасовский поясняет смысл 
новой технологии:

–Наши разработки направлены  на 
более глубокое удаление вредных 
биогенных загрязнений в аэротен-
ках. Это специальные большие резер-
вуары с водой, которые установлены 
на очистных сооружениях, где сточ-
ная вода подвергается последней ста-
дии очистки – биологической. Не се-
крет, что помимо видимых загрязне-
ний существуют и невидимые – все-
возможные органические. Для того 
чтобы их удалить, есть специальные 
бактерии, которые просто-напросто 
«съедают» вредные примеси. Это, 
можно сказать, природный процесс 
очистки. 

Но для того чтобы эти микроорга-
низмы эффективно работали, они 
должны из воды брать кислород. В 
воде кислорода мало, поэтому в аэро-
тенки ставят компрессор, к нему под-
водят перфорированную трубу. По-
ток воздуха, проходя через отверстия 
в стенке трубы, насыщает воду кисло-
родом. Однако проблема в том, что 
бактерии не успевают его поглощать, 
поскольку он практически тут же «вы-
скакивает» из воды… 

Наша технология – это использо-
вание керамических мелкопузырча-
тых аэраторов. Воздух из таких аэра-
торов идет вверх тонкой ниткой, и 
за счет того, что в воде используются 
мелкие пузыри, расход воздуха зна-
чительно уменьшается, а биологиче-
ский процесс очистки воды ускоряет-
ся. Воздух в данном случае служит эк-
вивалентом электроэнергии. 

Полномасштабный успешный экс-
перимент по внедрению новой тех-
нологии мы провели в этом году на 
очистных сооружениях МУП «Водо-
канал» в Подольске. Параллельно сде-
лали рассылку по предприятиям Рос-
сии и СНГ, сообщив о том, что у нас 
есть технология очистки воды, кото-
рая гораздо эффективней ныне су-

ществующих  и позволяет избежать 
больших энергетических затрат. Был 
всплеск звонков и обращений. Таким 
образом мы убедились, что двигаем-
ся в нужном направлении.

Сегодня фильтрующие элемен-
ты «Бакора» и установки на их основе 
по многим параметрам превосходят 
существующие в мире аналоги, поэто-
му пользуются широким спросом не 
только в России, но и за рубежом. Бо-
лее 150 000 поставляются еже-
годно в США, Австралию, 
Индию, Чили, Словению, 
страны СНГ.

Министр промыш-
ленности  правитель-
ства Московской об-
ласти Владимир Ива-
нович Козырев так 
отозвался о внедре-
нии новых энерго-
сберегающих техно-
логий на основе раз-
работок ЗАО «НТЦ «Ба-
кор»: 

– Что касается Московской 
области, то затраты электроэнергии 
на аэрацию сточных вод здесь со-
ставляют более миллиона киловатт 
в сутки, и уменьшение этих затрат – 
актуальная задача. Применение аэ-
раторов на основе наномодифици-
рованной проницаемой керамики 
обеспечивает, во-первых, высокую 
степень насыщения сточных вод кис-
лородом и, во-вторых, экономию де-
сятков миллиардов рублей при сни-
жении потребления электроэнергии 
более чем на 500 000 киловатт в сутки. 
И это только в одном регионе!

Инновации – 
это идеи, реализация, прибыль

Сегодня все говорят о том, что  
страна нуждается в инновацион-
ных продуктах. Но новые изобрете-
ния и технологии не возникают са-
ми по себе, из воздуха. Инновации 
рождаются тогда, когда появляет-
ся конкретная задача. Опыт работы 
ЗАО «НТЦ «Бакор»  может служить 
моделью построения инновацион-
ного процесса.

– Для нас инновация – это не толь-
ко идея, но и ее реализация и получе-

ние прибыли, – отмечает Вадим Пав-
лович Тарасовский, заместитель гене-
рального директора «Бакора» по на-
уке. – Когда поставлена конкретная 
цель, можно достигать вершин науч-
ной мысли, становиться хоть нобе-
левскими лауреатами! 

Как у нас создаются новые разра-
ботки? Заказчик ставит проблему, и 
для ее решения организуется мобиль-

ная научная группа под руковод-
ством старшего научного 

сотрудника. Этот времен-
ный коллектив ведет 

исследования в ла-
боратории, а когда 
получает реальный 
результат, прика-
зом по фирме соз-
дается соответ-
ствующая группа в 
производственном 

подразделении. Тот 
же научный руково-

дитель набирает лю-
дей, которые будут свои-

ми руками производить но-
вое изделие. Конечная цель – сде-

лать так, чтобы заказчик был доволен, 
а мы остались с прибылью.

То есть науку у нас в «Бакоре» мы 
понимаем немного по-другому, чем в 
вузах и академиях. Наука у нас в себя 
включает, помимо основной деятель-
ности, и маркетинг, и поиск сбыта, и 
определение цены на рынке. Мы счи-
таем, что только такой подход должен 
доминировать, если говорить об ин-
новационном развитии. 

И еще один важный момент надо от-
метить. В маркетинге есть такая ин-
тересная формула: «Большая фирма, 
может быть, маленькую и победит. Но 
быстрая фирма всегда легко победит 
остальных». «Бакор» – быстрая фирма. 
У нас от идеи до промышленного во-
площения – 4 месяца! Мы постоянно 
находимся в «подстегнутом» состоя-
нии и не успокаиваемся, даже если на-
ши разработки уже превзошли запад-
ные аналоги, потому что знаем: на За-
паде тоже есть «быстрые» компании. 
Этот процесс захватывает, наверное, 
как в спорте, с той лишь разницей, 
что ресурсы человеческой мысли не-
исчерпаемы.

НУЖНЫ ИННОВАЦИИ? СТАВЬТЕ ЗАДАЧИ!

Генеральный директор  ЗАО «НТЦ 
«Бакор» Борис Лазаревич Красный.

Фильтрующие элементы и установки на их основе по многим параметрам 
превосходят существующие в мире аналоги, поэтому пользуются широ-
ким спросом не только в России, но и за рубежом. Более 150 000 постав-
ляются ежегодно в США, Австралию, Индию, Чили, Словению, страны 
СНГ.

СЕГОДНЯ 
ПРЕДПРИЯТИЕ 

ПРОИЗВОДИТ ДО 

90% 
ОБЪЕМА ВСЕХ 

ВЫПУСКАЕМЫХ В 
СТРАНЕ ЭЛЕМЕНТОВ 
ИЗ КЕРАМИКИ ДЛЯ 

ФИЛЬТРАЦИИ.

Окончание. Начало на стр. 7
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Министр промышленности правительства Московской 
области В.И. Козырев:

«НАШИ ТОВАРЫ И НАУЧНЫЕ РАЗРАБОТКИ – 

                             НА МИРОВОМ УРОВНЕ»

Скольких заводов лишится 
Подмосковье после расширения 
Москвы? На какую поддержку 

от области могут рассчитывать 
убыточные предприятия? Чем 
заманивают заводы рабочих с 
«золотыми руками»? На эти и 
другие вопросы ответил министр 
промышленности  правительства 
Московской области Владимир 
Козырев.

– Владимир Иванович, Москве от-
ходят 160 тысяч га подмосковной 
территории. Сколько предприятий 
потеряет промышленность обла-
сти? Это больно ударит по эконо-
мике? 
– Нет, потери практически не ощу-

тимы. На территории, присоединяе-
мой к Москве, всего 16 предприятий. 
Крупных среди них нет. В основном 
территории, что отойдут к столице, – 
это чистые земли, которые можно 
развивать, вносить новую экономи-
ческую струю.

– Некоторые жители области опа-
саются, что Москва начнет выво-
дить в Подмосковье вредные про-
изводства…
– Таких планов нет. Это принци-

пиальная позиция и правительства 
Московской области, и Москвы. Бо-
лее того, число вредных произ-
водств на территории Подмоско-
вья сокращается. Перед каждым 
предприятием поставлена задача 
минимизировать вредное воздей-
ствие на окружающую среду. И они 
на это не жалеют средств. Напри-
мер, в Орехово-Зуевском районе за-
вод «Акватон» – производитель ме-
бели для ванных комнат – на сокра-
щение вредных выбросов потратил 
54 миллиона рублей. Пробовали раз-
ные способы, но в конце концов уста-
новили итальянскую систему высо-
котемпературного дожига органи-
ческих отходов производства, вы-
брасываемых в воздух. В России она 
стала первой установкой подобного 
типа. Это решило проблему.

– Финансово-экономический кри-
зис больно ударил по Подмоско-
вью. Предприятия останавлива-
лись одно за другим. Сейчас про-
мышленность оживает?

– Уже ожила. Общие показатели 
научно-промышленного комплекса 
превзошли уровень 2008 года. В пер-
вом полугодии этого года объем про-
изведенной и отгруженной продук-
ции увеличился на 16 процентов и 
составил 739 миллиардов рублей. В 
консолидированный бюджет обла-
сти поступило 178,4 миллиарда руб-
лей – это на 28 миллиардов (или на 
18,6 процента) больше, чем за тот же 
период прошлого года. Почти в 90 
процентах муниципальных образо-
ваний произошел рост промышлен-
ного производства. Объем производ-
ства увеличился в полтора и более 
раза в Волоколамском, Луховицком 
районах, в городах Рошаль, Черно-
головка, Лосино-Петровский. А ли-
деры по-прежнему Подольск, Сту-
пинский, Мытищинский, Раменский 
районы… 

– В этом году откроются новые 
предприятия?
– Более 30. Московская область – 

лидер жилищного строительства, по-
этому и производство строительных 
материалов активно развивается. 
Скажем, на Дмитровском заводе га-
зобетонных изделий войдет в строй 
мощное производство по выпуску 
ячеистого газобетона. На «Гжельском 
кирпичном заводе» станут выпускать 
керамический кирпич в количестве 
60 миллионов штук в год! Немало 
среди новых предприятий будет ин-
новационных. Сейчас таких в обла-
сти – 15 процентов, а инновацион-
ная продукция составляет около пя-
той части общего объема. 

– Инновационные предприятия со-
средоточены в наукоградах?
– В основном да. Инфраструктура 

наукоградов позволяет вести разра-
ботки и тут же внедрять их в произ-
водство. Но там создаются и уникаль-
ные технологии, востребованные во 
всем мире. Например, в Дубне разви-
вается направление плазмофереза, 
очистки крови. Фрязино в ближай-
шее время станет всемирным цен-
тром в области лазерных технологий. 
Американцы бросили колоссальные 
бюджетные средства на развитие кос-
мических кораблей с особым топли-
вом. Аналогичные работы ведутся в 
Королеве. По расчетам Роскосмоса, 
наши корабли полетят на Марс рань-
ше, чем американские. 

Инновационных предприятий не-
мало и в крупных промышленных 
центрах – это Подольск, Химки, Ко-
ломна, Серпухов… И в городах с высо-
ким уровнем технологического раз-
вития, которые пока не носят статус 
наукоградов, – Дзержинском, Долго-
прудном. Инновации, передовые тех-
нологии развиваются в разных горо-
дах области. Скажем, в Красногорске 
специалисты создают сейчас новую 
систему обеспечения финансовых 
движений, основанную на использо-
вании биометрии глаза. Любые био-
метрические показатели человека 
можно подделать, но только не пока-
затели глаза. Думаю, эту систему ждет 
мировое признание.

– Но как заставить потребителей 
повернуться к отечественным това-
рам?  Вы сами их покупаете?  
– Да посмотрите на мой пиджак! 

Наш, российский! Сшили в Любер-
цах. А ботинки – из Серпухова. Кста-
ти, переработка кожи в Подмоско-
вье на высоком технологическом 
уровне. Наши сумки, кожгалантерея, 
обувь ценятся даже в Италии, которая 
считается законодательницей мод 
по вторичной переделке кож. Обувь, 
особенно детская, из Егорьевска и За-
райска широко славится по миру.

– Ее делают на совместных пред-
приятиях?
– Нет, все предприятия отечествен-

ные, подмосковные. Увы, сейчас они 
вынуждены сокращать производство 
из-за проблем с сырьем.

Расчет не на чужого дядю
– В какие отрасли охотнее всего 
вкладывают деньги инвесторы? Из 
каких стран они приходят?
– Сегодня структура инвестицион-

ного интереса изменилась. Раньше 
бизнес, в том числе и зарубежный, 
в основном вкладывал деньги в ма-
лые и средние предприятия. Сейчас 
доверие к России выросло, инвести-
ции укрупнились в разы. Один объ-
ект по вкладам зачастую оказывает-
ся равнозначным десятку-другому 
производств, открытых в течение по-
следних лет. В Подмосковье приш-

ли машиностроители и металлурги. 
Например, инвесторы заинтересо-
вались коломенскими дизелями для 
морских судов, большие инвестиции 
получили металлургический завод 
«Электросталь» и Электростальский 
завод тяжелого машиностроения. 

Удельный вес промышленных ин-
вестиций в общем объеме инвести-
ций по Московской области состав-
ляет более 40 процентов. А иностран-
ных инвесторов больше из Европы  – 
из Бельгии, Франции, Германии, 
Финляндии, Швеции. Это и понят-
но: удобное сообщение, небольшие 
расстояния, давние исторические 
связи…

– Чем их заманиваете в Подмоско-
вье?
– Промышленными округами. 

Всего планируется создать 56 таких 
площадок. В стадии строительства 
и проектирования уже 18 объектов. 
Чем удобны промокруга инвесто-
рам? Для них готовятся земельные 

участки, коммуникации, энергетиче-
ские мощности. На оформление до-
кументов много времени тратить не 
надо – помогут управляющие ком-
пании. Сроки введения объектов в 
строй сокращаются в разы. Недав-
но у инвесторов появилась еще одна 
возможность: правительство Подмо-
сковья решило на свободных произ-
водственных площадях существую-
щих предприятий (это около милли-
она квадратных метров)  размещать 
индустриальные парки с участием 
малого бизнеса. Уже есть успешный 
опыт: на месте бывшего завода «Зин-
гер» в Подольске работают более 200 
малых фирм.  У инвесторов есть воз-
можность стать резидентами и осо-
бой экономической зоны в Дубне. 
Инфраструктура здесь уже создана. 
Компании получают преференции 
по арендной плате, налоговые и та-
моженные льготы. Резидентами ста-
ли уже более 70 компаний.  

– А зарплата  устроит молодого ра-
бочего, инженера?
– Средняя зарплата в подмосковной 

промышленности в конце прошлого 
года составляла около 30 тысяч руб-
лей. К маю она выросла в обрабаты-
вающих отраслях на 15,4 процента, в 
металлургии – на 25 процентов, в про-
изводстве транспортных средств  – 
на 25 процентов, в организациях хи-
мического производства – на 17 про-
центов… Тенденция обнадеживает.

Сейчас средняя зарплата в нашем 
научно-промышленном комплек-
се составляет 32 тысячи, а к январю 
2012 года, по расчетам, она должна 
быть не менее 35 тысяч рублей. 

– Предприятия помогают с кварти-
рами своим сотрудникам?
– Есть такая практика. Например, 

в Кашире выделили землю под стро-
ительство трех домов для работни-
ков одного из градообразующих 
предприятий. Хочешь получить 
там квартиру – заключай контракт 
с администрацией предприятия на 
10 лет. В течение этого времени у те-
бя из зарплаты будут вычитать не-
обременительную для семейного 
кошелька сумму. Выплатил – квар-
тира твоя. В выигрыше все: у рабо-
чего голова не болит о жилье, у ад-
министрации предприятия – о ква-
лифицированных кадрах. Завод ста-
бильно работает, в местный бюджет 
идут налоги. 

Беседовала Ирина Пуля.

Ф
о

то
 А

. Ж
А

Б
И

Н
А

.

Удельный вес промышленных инвести-
ций в общем объеме инвестиций по 

Московской области составляет более 
40 процентов. А иностранных инвесторов 
больше из Европы – из Бельгии, Фран-
ции, Германии, Финляндии, Швеции. 
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МОДЕРНИЗАЦИЯ

РАБФАК

НА ПЫЛЬНЫХ ТРОПИНКАХ ДАЛЕКИХ ПЛАНЕТ...
В 2013 году на космодроме Плесецк запланирован пуск первой ступени ракетоносителя «Ангара»,
 ракеты пятого поколения отечественной космической техники 
Е. МЕНЖУК

Для испытаний 
новинки российского 
ракетостроения в 

Научно-испытательном 
центре ракетно-космической 
промышленности (НИЦ РКП) 
проведена модернизация 
крупнейшего в Европе 
испытательного стенда 
для экспериментальной 
отработки ракетных 
двигателей с тягой до 
1200 тонн (ИС-102). 
Испытания на подмосковном 
«космодроме» прошли 
успешно.

Федеральное казенное 
предприятие НИЦ РКП, рас-
положенное в городе Пере-
свет Сергиево-Посадского 
района, – структурное под-
разделение Федерального 
космического агентства. Оно 
обладает уникальной испы-
тательной базой. Здесь по-
лучают путевку в жизнь но-
вейшие разработки ракетно-
космической техники. 

Семь испытательных стан-
ций ведут комплексную про-
верку всех систем изделий, 
предназначенных для поле-
тов в космос. При огневых ис-
пытаниях ракеты разве что 
не улетают в космос – сило-
вые установки большой тя-
ги удерживают их на Земле. 
Апробация ракетных двига-
телей и аппаратов максималь-
но приближена к условиям 
реального пуска, эксплуата-
ция – к космической среде. В 
установленной на одном из 
стендовых блоков барокаме-
ре создаются условия косми-
ческого вакуума. 

– Специфика предприятия 

в том, что мы проводим испы-
тания ракетно-космической 
техники, которая нигде и ни-
когда еще не работала, – го-
ворит заместитель генераль-
ного директора ФКП НИЦ 
РКП по испытаниям Влади-
мир Кучкин. 

Сегодня в условиях возрож-

дения российской космиче-
ской промышленности пред-
приятие переживает второе 
рождение. 

После длительного пере-
рыва в 2006 году стенды НИЦ 
РКП начали готовить к ис-
пытаниям пятого поколения 
российской космической тех-

ники, в том числе первой рос-
сийской ракеты «Ангара», ра-
ботающей на кислородно-
керосиновом топливе. 

Чтобы испытания прошли 
успешно, потребовалась се-
рьезная модернизация стен-
довой базы, оснащение тех-
никой высочайшего класса. 
Специалисты НИЦ РКП раз-
работали и внедрили пере-
довые системы управления, 
автоматизировали систему 
контроля, создали новейший 
блок систем измерений, ра-
дикальным образом измени-
ли системы регулирования и 
контроля. Сегодня «мозг» си-
стем управления соответству-
ет всем современным требо-
ваниям. 

В ноябре на НИЦ РКП пла-
нируют провести огневые 
испытания новой модифи-
кации ракеты «Союз» и экс-
периментальную отработку 
блока первой ступени ракеты 
повышенной грузоподъем-
ности «Русь-М». Их изготови-
тель – ЦСКБ «Прогресс» (Са-
мара) – комплектует сегод-
ня новый вид ракетоносите-
ля с двигателем, работающим 
на кислородно-керосиновом 
топливе. Примечательно, что 
при производстве двигателя 
модифицировались разра-
ботки конструкторов двига-
теля той самой «лунной» ра-
кеты Сергея Павловича Коро-
лева. К концу осени ожидают 
поставку изделий.

В ближайшее время  на объ-
екте, оснащенном барока-
мерой, в условиях, имити-
рующих космос, планиру-
ется отработка кислородно-
в о д о р о д н о г о  д в и г а т е л я 
разгонных блоков и верхних 
ступеней ракет «Ангара-5» 

и «Русь-М», а также экспери-
ментальные огневые испыта-
ния двигателя, работающего 
на новом виде ракетного то-
плива – сжиженном природ-
ном газе и керосине.  К слову, 
жидкий водород для проведе-
ния испытаний вырабатыва-
ют на самом предприятии на 
единственном в России круп-
ном водородном заводе. 

Ежегодно проводят огне-
вые испытания для опреде-
ления ресурса МКС. Найти ва-
риант устранения неполадки 
на орбитальной станции, ес-
ли таковая возникнет, позво-
ляет испытываемая в режи-
ме наземного аналога двига-
тельная установка российско-
го сегмента. 

Недавно в тепловакуум-
ной камере одного из стен-
дов прошли успешные испы-
тания двигательных устано-
вок космической станции, в 
ноябре отправляющейся на 
Марс. НПО имени Лавочки-
на планирует экспедицию 
на один из спутников плане-
ты – Фобос. Аппараты стан-
ции «Фобос-грунт» должны 
взять грунт со спутника, ко-
торый, по версиям ученых, со 
времен создания Вселенной 
не подвергался особым воз-
действиям. 

– Космическая промыш-
ленность сегодня, конечно, 
работает не столь интенсив-
но, как во времена холодной 
войны, – резюмирует Влади-
мир Кучкин,  – но деятель-
ность ведется в штатном ре-
жиме, проводятся научные 
испытания по заказам рос-
сийских предприятий, нала-
живается международное со-
трудничество. 

ИНВЕСТИЦИИ В РУКИ
Вкладывать нужно не только в производство, но и в систему подготовки кадров

Без резкого повышения 
качества образования 
дальнейшая успешная 

индустриализация региона 
невозможна. И в первую 
очередь речь идет о 
подготовке рабочих кадров. 
Такую точку зрения в 
беседе с корреспондентом 
“НАЗВАНИЕ СМИ” высказал 
член Совета Федерации 
от Московской области, 
секретарь регионального 
политсовета “Единой 
России” Игорь Брынцалов.

“Сегодня много говорится 
о том, что экономика Подмо-
сковья вышла из кризиса и 
активно развивается. Губер-
натор Борис Громов, высту-
пая на партийной конферен-
ции, сообщил, что предпола-

гаемый бюджет следующего 
года превысит отметку в пол-
миллиарда рублей, – объяс-
няет Игорь Брынцалов. – Это, 
несомненно, говорит и о ра-
стущей экономической при-
влекательности, в том числе 
и для прихода крупных ин-
весторов”. Появление новых 
крупных бизнес-проектов – 
вопрос благополучного раз-
вития для любого субъекта 
Российской Федерации, по-
скольку они приносят в бюд-
жет новые налоги, создают 
рабочие места с конкурент-
ными зарплатами. И как раз 
на этом моменте процесс ри-
скует забуксовать, предосте-
регает сенатор. Велик риск то-
го, что рабочих рук банально 
не хватит на всех желающих. 

“Если посмотреть на ры-

нок труда, то сегодня более 
двух третей открытых вакан-
сий – это рабочие профес-
сии, – говорит Игорь Брын-
цалов. – И это не какие-то 
разнорабочие, а вполне кон-
кретные должности, требу-
ющие серьезных теоретиче-
ских и практических навы-
ков. И если сегодня вплотную 
не уделить внимание модер-
низации профессионального 
обучения, в недалеком буду-
щем именно нехватка кадров 
станет серьезным ограничи-
телем на пути дальнейшего 
роста экономики области”.

О том, что перемены на-
зрели давно, говорят и сами 
работники. “В мое время нас 
всем обеспечивали. Кроме те-
ории была практика. А сей-
час в ПТУ то студенты долж-

ны скидываться на нитки, 
то преподаватели на ремонт 
швейных машинок. И каких 
специалистов можно подго-
товить в таких условиях?” – 
спрашивает швея ногинской 
мебельной фабрики Викто-
рия Носова.

Одним из вариантов реше-
ния проблемы, по мнению 
преподавателя Красногорско-
го государственного коллед-
жа, победителя тематическо-
го конкурса «Единой России» 
Владимира Бородакия, обяза-
тельно должно стать возрож-
дение так называемого целе-
вого обучения. “Сегодня мы 
выпускаем специалистов, по 
сути, в никуда, – жалуется пе-
дагог. – Если раньше профучи-
лища готовили целевым на-
значением токарей, слесарей, 

монтажников для последую-
щей работы на предприятии, 
то сейчас обучают поваров, 
кассиров, парикмахеров – то 
есть в основном специали-
стов сферы услуг. При всей по-
пулярности этих специально-
стей рынок труда ими перена-
сыщен, потому выпускники 
зачастую оказываются предо-
ставлены сами себе”.

В качестве обратного при-
мера Владимир Бородакия 
приводит Красногорский за-
вод имени Зверева. Предпри-
ятие практикует подписание 
договоров с выпускниками, 
платит подъемные при посту-
плении на работу, перечис-
ляет деньги на счет во время 
службы в армии, предостав-
ляет льготы при покупке жи-
лья и так далее.

НИЦ РКП имеет уникальную стендовую базу, позволяю-
щую проводить испытания любой космической техники, 
в том числе тяжелых ступеней ракет с двигателями боль-
шой тяги. Этот подмосковный «космодром» дает путевку 
в жизнь новым космическим разработкам. 

«Истринских Вестей» высказал 
член Совета Федерации от 
Московской области, секретарь 
регионального политсовета  
«Единой России» Игорь 
Брынцалов.
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ГОРОД МАСТЕРОВ

ВОЗВРАЩАЯСЬ К СОБЫТИЮ 

Грундфос действует!

Торжественное открытие 
второй очереди завода по 
производству насосного 
оборудования GRUNDFOS 
состоялось. Площадь 
производственного 
комплекса — 30 000 кв. м. 

Первая очередь завода 
«ГРУНДФОС Истра» была за-
пущена в 2005 г.  

Вторая включает новые 
производственные мощно-
сти, складской и админи-
стративный корпуса. Перед 
строителями стояла задача: 
построить этот новый  про-
изводственный корпус, ре-
конструировать действую-
щий, частично демонтировав, 
встроив в него новые кон-
струкции по первому этажу и 
надстроив второй. 

Работа строителей не 
должна была нарушить про-
изводственный цикл и шла в 
условиях действующего пред-
приятия. «Это был настоящий 
мозговой штурм», - скажет об 
уровне задач, решаемых на 
этом объекте, руководитель 
проекта В.В.Щербаков. 

Завод построен. 
Символическую ленточку раз-

резала  Её Величество, сама 
Королева Дании! На всех сним-
ках широко освещаемого со-
бытия –  ее самые благосклон-

ные улыбки. Букетик цветов 
в руках – элегантный штрих 
дружественности:  «Дания при-
шла в Россию навсегда».

Знакомство с бригадиром 
монтажников В.Н.Кузнецовым, 
чье имя из сюжета в сюжет 
звучит с неизменным уважением, 
нельзя назвать неожиданным: это 
человек, интервью которого очень 
хотелось получить. Но оказалось 
трудно - в силу занятости, в силу 
специфики профессии , в силу того, 
что скромен, и не хотел бы лично 
для себя никаких предпочтений. 
Бригада есть бригада – вот его 
главные слова о работе. 

-  Выбрав профессию, вы никогда ей не 
изменили, выбрав коллектив, работаете в 
нем больше 35 –ти лет...

- А коллектив не я выбрал, выбрали – 
меня, - поправляет бригадир.

Разговор о чем-то личном все-таки со-
стоялся. Пусть недолгий, но открываю-
щий в бессменном бригаде монтажников 
новые, незнакомые черты. 

- Я вернулся из армии, и вскоре к нам 
пришел Леонид Николаевич Шалаев,  тог-
да - начальник кранового участка. Узнал 
обо мне от моих братьев (они работали 
с Шалаевым) и пришел звать к себе. Я до 
армии учился в Иерусалиме, в 60-м учи-
лище по специальности техник механо-
сборочных работ. Мне сразу дали 4-ый 
разряд. Но с 4-м на высоту нельзя – я по-
работал недолго, и вскоре получил 5-й, а 
потом и 6-й разряд. Так с 6-м и работаю 
все эти годы... 

- Сколько вам было лет, когда вас приш-
ли... звать? 

Здесь нужна пауза. 
Молодому человеку, окончившему 60- 

ое училище и демобилизовавшемуся из 
рядов советской армии (зам. комвзво-
да, ракетные войска, идеология поколе-
ния: служить - это доблесть и честь!) – 21 
год. По сегодняшним меркам, какой это 
еще некрепкий, не устоявшийся возраст... 
Но тогда – тогда! – были другие време-
на, и, глядя на Вячеслава Николаевича 
Кузнецова, нетрудно представить, почему 
уже при первом знакомстве он так понра-
вился  Л.Н. Шалаеву. Сам - лидер, талант, 
личность, Леонид Шалаев умел видеть и 
ценить таланты других. В Кузнецове, судя 
по всему, сразу оценил серьезность, рас-
судительность, взвешенность характера. 
И серьезные знания, полученные в учи-
лище, и приумноженные службой. И его 
опыт хорошего организатора и команди-
ра ... Проницательный человек, Леонид 
Николаевич в своем выборе не ошибся. 
Справедливость, порядочность, уваже-

ние к другим - вот те главные качества, за 
которые монтажники участка башенных 
кранов ценят своего товарища; за это же, 
надо думать,  в свое время и выбрали его 
в бригадиры, хоть и был он  моложе всех. 
Показал себя! Почти сразу  сумел стать 
надежным звеньевым, а потом помощни-
ком бригадира.  

Интересно посмотреть характеристи-
ки специальности монтажник стальных 
и е ж\б конструкций, где указано, что в 
рабочем должны присутствовать (цита-
та): склонность к техническому мыш-

лению, развитый уровень внимания, 
исполнительность, хороший простран-
ственный и линейный глазомер, физи-
ческая выносливость... Замыкает требо-
вания к профессии такое качество, как 
Ответственность.

Время показало: авторитет Вячеслава 
Николаевича сделал ответственность 
доминирующей характеристикой груп-
пы монтажников. Коллектив, некогда 
не самый простой, он сумел сплотить в 
единое целое. 35 лет вместе... О профес-
сии и товарищах говорит с особенным 
чувством, проецируя свое понимание на 
каждого из членов коллектива.

- Это работа, которая подходит не 
всем, нужно чувство локтя, чувство, что 
ты в связке, что работаем вместе. У нас 
это есть. Бовин Сергей, Иван Петрушов, 
Николай Кузнецов...Сергей Горбатов, 
Василий Трофимов... – Бригада есть бри-
гада! Сергей Бовин моложе всех, при-
шел из пожарной части. 9 человек при-
шло тогда вместе из «пожарки», а остался 
только он, нашел себя. И у нас все - кто 
работает, тот прирос душой. 

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

В ШТАТНОМ РАСПИСАНИИ ОАО «ПСО-13» -новая  должность: заместитель генерального  ди-
ректора по удаленным объектам.

Удаленные объекты? - А почему нет?
Строим в Калуге, Климовске, Ногинске.  Хабаровске! 

ИСТРИНЦЫ

Эскиз знакомства, эскиз судьбы

КАК ТЕБЕ СЛУЖИТСЯ, КАК ТЕБЕ ДРУЖИТСЯ?...   Трое ребят из ПТУпришли каменщиками в 
бригаду А.П. Авдиенко, 1 – плотник у В.Михалева. На первом  курсе Алексей Парменович Авдиенко 
принимал  экзамен мастерства у будущих  каменщиков, звал ребят, когда отслужат, в свою бригаду. 
Среди победителей первое место было  тогда у Петра Барковского. Петя шлет огромный привет дру-
зьям, ждет писем с новостями. Ждет их и наша  редакция. Пишите о службе, опубликуем. 

А пока – с горячим строительным приветом –редакция, педагоги – наставники,  Петр Барковский 
и все ваши товарищи.

ОТМЕЧЕНЫ НОВОЙ ТЕХНИКОЙ
Ощутимо  обновлен машинный парк управления механизации  УМ-13. 
На новую технику пересели те,  кого руководство считает лучшими. 
Это машинисты экскаватора А.Самойлов, В. Полунин  А. Марков,  машинисты  автокрана И. Ковалев, 

    И. Вышемирский, Н. Волхонский, А. Лебедков,  Н. Чесноков.
Водители С. Иванов и А. Власов.

Как быть, если в связи с неплатежами соб-
ственников растут долги УК? Каковы меры  
борьбы с неплатежами?  

И. Неделин,  заместитель  главного ре-
дактора  журнала «Законы России: опыт, 
анализ, практика»: 

- Сегодня  работники  сферы ЖКХ  могут дей-
ствовать по отношению к неплательщикам го-
раздо более решительно. Взыскивать неплате-
жи будут через суды, а выплатить придется не 
только  накопленный долг и пени по нему, но и 
сумму исполнительских сборов в службу судеб-
ных приставов, а  также еще и сумму, покрыва-
ющую работу  юриста управляющей компании, 
подготовившего  документы по взысканию ком-
мунальных неплатежей, и отнюдь не символи-
ческую - примерно, 2000 рублей. Но и  это еще 
не все. Допускается арест на имущество, сбере-
жения, ограничения на выезд за границу, арест 
на личный автомобиль и пр. Обязанность жиль-
ца по содержанию своего жилища регламенти-
руется буквой закона. Статья 158 Жилищного 

кодекса РФ прямо трактует обязанность соб-
ственников помещений в многоквартирном 
доме нести расходы на содержание принадле-
жащего ему помещения, а также участвовать 
в расходах на содержание общего имущества 
дома. С учетом данной и других норм,  суды ста-
новятся на сторону УК во всех спорах.

- Довольно грозно звучит: арест на имуще-
ство. Многие, наверное, весьма слабо себе пред-
ставляют,  «с чем это едят», не такие уж мы были 
имущие предыдущие 70 лет...

- Надо представлять! Наложен арест на иму-
щество и на ваши сбережения, и вы не може-
те осуществлять никаких финансовых опера-
ций, вы не можете продать свою квартиру  - все 
заблокировано. 

- ... и  человек -  в шоке: еще вчера он был 
абсолютно благополучен, а сегодня связан 
по рукам и ногам... Жестко! Надо понимать 
так: бесполезно тянуть с выплатой долга, 
пренебрегать  напоминаниями, уклонять-
ся  от встреч с судебными приставами... Если 

механизм  взыскания запущен, его  уже не 
остановить.  

- Да уж, уклониться от уплаты просто не 
получится. 

От редакции. 
Была мысль – опубликовать  имена непла-

тельщиков некоторых домов, с которыми, на-
пример, работает Управляющая компания 
«ПСО – ТЕРМА». Но  уважаемые собеседники 
остановили:  не надо торопиться с компрома-
том. Надо  еще раз разъяснить людям  всю се-
рьезность вопроса. Действовать на сознатель-
ность.  - Действуем: сумма задолженности УК 
«ПСО -  ТЕРМА», которую с большим трудом уда-
лось погасить в середине текущего года, состав-
ляла только за  электричество свыше 200 тысяч 
рублей, и это помимо весьма солидного долга 
теплосетям... Это ваши неплатежи, господа вла-
дельцы и  товарищи проживающие. Внемлите.

За июнь – июль 2011 года 35 исковых за-
явлений о взыскании неплатежей за ком-
мунальные услуги уже  в суде:  рассма-

триваются и находятся на исполнении 
судебных приставов. Делаем выводы. 

Статья возымела определенное дей-
ствие. Конкретно, сведения , которые дала УК 
«ПСО – ТЕРМА»:  жители дома по ул.Адасько: 12 
из списка  44-х неплательщиков  сразу же рас-
считались с долгами; ул. Ногина, дом 2 (Дедовск) 
– пятеро из 25-ти; ул. Энергетиков, д 5 – семеро 
из 30-ти.  

И. Неделин   внес свой комментарий  в кар-
тину, которая начала оптимизироваться: дело, 
наверное, не столько  в публикации, считает он,  
сколько в том, что Управляющая компания по-
настоящему взялась за неплательщиков, взы-
скивая долги через суд

- Судебный пристав на пороге твоего жилья – 
картина очень отрезвляющая...

Так или иначе, но тему не броса-
ем. Информированность очень важна. 
Информировать своего читателя мы будем. 

КОММУНАЛЬНЫЕ НЕПЛАТЕЖИ

Статью прочли? Статья возымела действие?
Материал о коммунальных неплатежах опубликован в №35 от 2 сентября в рубрике «Проблема из проблем»

В СВЯЗИ С СОБЫТИЕМ, ЮРИЙ ИВАНОВИЧ 
ВОРОТНИН –  КОЛЛЕКТИВУ СТРОИТЕЛЕЙ: 

Уважаемые  коллеги, товарищи, друзья! Поздравляю! 
Наш труд оценен и получил признание. Спасибо за вер-
ность  профессии, надежность и терпение. Мы построи-
ли красивый современный завод европейского уровня. Мы 
многому научились, продолжаем учиться, мы движемся 
вперед. Вместе и только вместе! ... верный избранному делу. В.Н. Кузнецов
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Михаил Васильевич Поминов, 
водитель УМ-13 . 

Недавно ездил к сестре в 
Тамбовскую область.

- 80, старуха уже (произносит 
мягко, не обидно). А ей надел зем-
ли нарезали, 14 гектаров, она же всю 
жизнь в колхозе. А как обрабатывать? 
За мешок мякины, за мешок картош-
ки пользуются другие. И молодежи 
негде работать. Когда ее внук при-
шел из армии (из Чечни), то устро-
ился механизатором, комбайнер. В 
Кирсановском районе единствен-
ный колхоз. Зарплата 6000. А млад-
ший брат и такую работу не нашел, 
нанялся к фермеру, овец ему пасет. 
Получает полторы. А ведь работа - 
основа жизни.

Обижается народ.
Подходит электрик Родион 

Балахонцев:
- Дядь Миш, у тебя время перед 

обедом еще есть? Надо помочь, ре-
бята просили. (Жест в сторону экс-
трудера, Камаз нужен где-то там.) 

Поминов:
- Да еще мало времени-то! 

Пошли! 
У Поминова полчаса перед обе-

дом ( 22 минуты , если точно,  на ча-
сах – 11.28) – это время. 

Виктор Васильевич Сенькин, 
Виктор Иванович Валькер, 
Валентин  Денисов. 

 Решают, как смонтировать аме-
риканскую задвижку (цитатата): 
вес - полтонны, стоит - не мерено. 
Объект – Нутриция. Строительство 
второй очереди завода. Стратегия 
такая: завести узел в колодец с помо-
щью крана и «подтянуть» на нужное 
место с помощью того же крана тро-
сом, через пробитый в крышке люка  
дополнительный ход. В.Ф.Тюрин, на-
чальник участка внешних сетей,  по 
поводу снимка невольно бы улыб-
нулся: может показаться, что брига-
дир – диктатор, как-то строго снят, а 
он – душа, его уважают. Но что есть, 
то есть: в бригаде  беспрекословное 
подчинение  бригадиру,  авторитет 
В.В. Сенькина. 

Из личного: Виктор Васильевич 
готовится к свадьбе сына. Реклама 
местным рестораторам: 

- Сыграем там же, где отмечали 
мои 50, в ресторане «История», толь-
ко теперь на третьем этаже, там еще 
просторнее. Отлично погуляли! 

- Что скажете: меняется жизнь, 
когда позади -50?.. 

Только улыбнулся. Корреспондент, 
исходя из давности знакомства, по-
нял так: все нормально! А встретить-
ся с родными и красиво погулять за 
красивым столом – дело всегда  хо-
рошее. Радость нужна.

Сергей Анатольевич Колчин. 
Машинист катка Управления ме-
ханизации. УМ-13. На стройке 
(Нутриция, вторая очередь завода) 
его очень хвалил И. Индюков: 

 - Отличный катошник, подсказок 
не ждет, работу видит, все время за-
нят делом! 

И, главное, только отрекомендо-
вал – а вот и сам Сергей на поро-
ге, подошел что-то быстро уточнить 
со своим прорабом. Быстрым было 
и наше знакомство. На Нутриции – 
предсдаточный период, у Колчина 
в это утро много работы: готовит 
основание под асфальт. 

Но теперь журналист знает: если 
соберемся писать очерк о жизни 
ПТУ ( Сергей выпускник 65-ого учи-
лища), или о поисках себя ( за пле-
чами – две освоенных профессии, 
плотник и слесарь, и два коллекти-

ва, где он хотел обосноваться), или о 
предпочтениях рабочего человека в 
часы досуга, надо, заранее условив-
шись, взять интервью ...где-нибудь 
на лесной опушке.

Любимое занятие Сергея – про-
гулки на велосипедах, вместе с же-
ной, по Истре и окрестностям. Скоро 
купят хороший велосипед и для 
дочки. Это, из ближайших, малень-
кий семейный план: чтобы путеше-
ствовать втроем, вместе. И любимые 
места, это, оказывается, рядом в ле-
сочке, напротив Нутриции. 

Постороннее, а говорить было 
приятно. Лес и велосипеды переве-
шивали интервью про возможные 
трудности работы: 

- Везде по-своему интересно, - 
уверенно говорит Сергей. 

Понимать надо так: есть рабо-
та и надежная специальность. Есть 
семья и любовь. Вместе – основа 
жизни. Познакомились с Сергеем 
Колчиным, и в который раз захоте-
лось подсказать: какие нужные про-
фессии есть, какие возможности, 
чтобы жить!

Выписано «на вскидку», из 
справочника Учебного центра 
Главстрой – Мосстройкадры в 
Москве: Арматурщик, Слесарь-
строительный, Изолировщик на ги-
дроизоляции, Кабельщик-спайщик, 
Формовщик железобетонных из-
делий и конструкций, Кровельщик 
по стальным кровлям, Монтажник 
строительных машин и меха-
низмов, Машинист трубоуклад-
чика, Штукатур, Машинист авто-
вышки и автогидроподъемника, 
Машинист компрессорных устано-
вок, Асфальтобетонщик, Машинист 
копра...

А «Город мастеров» по-прежнему 
бьет в одну точку: Строитель – это 
специальность. Зарплата. Занятость. 
Ощущение нужности. Петр 
Барковский и трое его товарищей, 
закончив наше, истринское учили-
ще № 65 в этом году впервые встре-
тили День строителя как свой про-
фессиональный праздник. Какое 
напутствие даст им Сергей Колчин, 
тоже выпускник И.Ю. Ахмерова? 

 - Напутствие одно: держитесь за 
жизнь. Не давайте себя сбить с ног. 
Молодцы, что получили рабочую 
специальность, она и прокормит, и 
даст надежность, потому что ты не 
один, когда рядом люди. 

 
Владимир Плотников, Алексей 

Романов, Владимир Петрович 
Рубченя. Субординация наруше-
на сознательно: два молодых прора-
ба под началом руководителя про-
екта Рубчени держат требуемый 
темп работ. Складской комплекс 
«...Логистика»,  промзона Лешково, 
Корпус площадью 5.400 кв. м надо 
возвести менее, чем за год, сдать го-
товым к эксплуатации, под ключ. 

...Впечатление от рабочей планер-
ки: казалось бы - абсолютная до-
минанта ( а может, и диктат) руко-
водителя над молодежью. Но нет, 
все-таки уже – союз. Владимир 
Петрович  лаконичен: вопрос задан 
- ответ получен. Кроме прорабов 
обязательно присутствие  бригади-
ров и мастеров. При другом раскла-
де, островок молодежи - Плотников, 
Романов, мастер Илья Судебов смо-
трелся бы несколько инфантиль-
но: молодые, красивые, ухоженные 
- против не самых молодых, обве-
тренных и закаленных жизнью. А 
смотрятся и держатся как равные: 
уравнивает груз ответственности; 
у Алексея Романова и Владимира 

Плотникова в особенности. Илья – 
новичок, месяц на линии. 

Плотников – год. Алексей Романов 
– 4.Строительство мебельной фабри-
ки с А.С.Савинковым и две стройки с 
В.П. Рубченей: изменился, стал мно-
го ответственней против тех времен, 
когда только приехал из Иванова, 
окончив Ивановский государствен-
ный архитектурно – строитель-
ный университет. Стройка меняет? 
Меняет, как и сама жизнь. Но если у 
В.П. Рубчени как руководителя проек-
та и человека, с куда более глубоким 
опытом и остаются претензии к сво-
ей молодежи, то появилось и нечто 
новое. Работаем вместе!

Планерки конструктивны, с углу-
бленным анализом проделанно-
го и планируемого. Стройка – в 
графике. 

Фасады Головино.
Красиво! Свою энергетику влива-

ет в командировку под сереньким 
незлым дождем прораб Дмитрий 
Содель. С чувством какого-то лич-
ного довольства выдает: в Головино 
- самая высокая точка Подмосковья! 
В комплексе со всей строительной 
частью проекта лыжной базы он 
строил здесь еще и водозаборный 
узел - есть откуда взяться этой гор-
дости.Тем паче, что сами проекти-
ровщики, приезжая на объект, не 
раз, с гордостью за труды свои пра-
ведные, говаривали: здание только 
на первый взгляд такое простое, а 
по сложности коммуникаций – го-
стиница «Москва», не меньше! 

И вот работы в стадии 
завершения. 

- Губернатор был, и сказал: в 
конце сентября приеду разрезать 
ленточку. 

- Понравилось, как строите? 
- Во всяком случае, очень вежли-

вый, взвешенный человек. Держится 
ровно, осматривает все с интересом. 
У него есть помощники. Если воз-
никают какие –то вопросы – сра-
зу звонит, уточняет. – Сдержанный. 
Приятное впечатление. 

- А Евгений Львович Кобяков при-
езжал: как оценил работу? 

- Понравилось. Говорит: красиво 
все сделали.

Технический директор СПМК-96 
Е.Л.Кобяков прокомментировал уже в 
своем рабочем кабинете: проект дет-
ской лыжной школы разработали ар-
хитекторы клинского проектного 
института «Агропроект». Предстояла 
весьма трудоемкая работа, про-
ект включал строительство блоч-
ной трансформаторной подстанции, 
станции пожаротушения, насосной  
станции, водопроводной канализа-
ции, строительство дорог и благоу-
стройство . Проектные сроки оконча-
ния  работ обозначены декабрем 2011 
года. Уже в ходе строительства воз-
никло пожелание: сдать  базу осенью, 
лучше, если  к 1 сентября. 

Очень хотелось преподнести 
этот подарок к началу учебного 
года и самим строителям, но объ-
ективные обстоятельства, кстати 
– принятые во внимание Борисом 
Всеволодовичем Громовым, кото-
рый лично следил за ходом строи-
тельств, все-таки  скорректировали 
желаемое в сторону реального. 

Дмитрий Олегович Содель, про-
изводитель работ:  будем сдавать в 
конце месяца! 

Подчеркнем: по отношению к 1 
сентября - с  задержкой... По отно-
шению к договорным срокам – с 
значительным опережением.

ВСТРЕЧИ В СЕНТЯБРЕ ГЕРОИ ПУБЛИКАЦИЙ

Дмитрий Содель. 
Субботнее настроение

Головино.

Сергей Колчин.
 Кого уважает прораб  И.Индюков.

Дядя Миша, М.В. Поминов 
– уважаемый всеми.

Виктор Иванович  Валькер, Виктор Васильевич  Сенькин:
 сказано – сделано, и сделано отлично!

Алексей Романов, прораб. Илья Судебов, мастер. 
Биография Строителя началась в ПСО-13…

Владимир Плотников. 
Настроение рабочей планерки
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Окончание. Начало в №37 от 
16 сентября.

В Подмосковье стартовала 
избирательная кампания по 
выборам в региональный 
парламент. Соответствующее 
решение 2 сентября приняли 
на пленарном заседании 
Московской областной Думы. 
Дата выборов назначена на 4 
декабря. 

Н
а основании изменений, 
действующих с 12 марта те-
кущего года, регионам пре-

доставляется возможность прово-
дить выборы в представительные 
органы власти субъектов РФ одно-
временно с выборами депутатов 
Государственной Думы. Выборы 
депутатов Московской областной 
Думы пройдут по смешанной си-
стеме – половину кандидатов бу-
дут выбирать по партийным спи-
скам, другую – по одномандатным 
округам.

Кстати, на этих выборах впер-
вые будет применена процеду-
ра электронного голосования. 
На 160 избирательных участках 
Подмосковья вместо урн будут 
установлены кабины, оснащенные 
комплексами автоматической об-
работки бюллетеней. По мнению 
экспертов, это поможет предот-
вратить возможные нарушения 
избирательного процесса.

Еще одной особенностью пред-
стоящей избирательной кампа-
нии является то, что она прой-
дет на фоне преобразования 
границ Москвы и Подмосковья. 
Окончательно не решено, как бу-
дет проходить процесс объеди-
нения, какие плюсы или мину-
сы этот проект принесет новым 
гражданам столичного федераль-
ного округа и чем обернется для 
страны образование такого мощ-
ного региона. Тем не менее, столь 
масштабный проект уже взяли на 
вооружение  различные полити-
ческие силы. 

Например, «Справедливая 
Россия» незамедлительно при-
ступила к пикетированию с тре-
бованием проведения референ-
дума по поводу присоединения 

части территорий Московской 
области к столице. В конце ав-
густа  эсеры  провели акции 
вдоль трасс, ведущих в присое-
диняемые районы - Киевского, 
Калужского и Варшавского шос-
се, а также в Наро-Фоминске, 
Подольске, Щербинке, Троицке  и 
Красногорске.

Из-за предстоящих глобальных 
изменений в границах Москвы 
и области у  эсеров  появился 
лишний PR-повод напомнить о 
себе в Подмосковье. Похоже, что 
«Справедливая Россия» не может 
найти свою политическую нишу. 
Складывается впечатление, что 
она заметалась в поисках соб-
ственного электората. Партия 
стала играть в популистском клю-
че – но это поле ЛДПР, которая не 
только за русских и за бедных, но 
и за нерусских и богатых, и при 
этом крепко сидит на своем ме-
сте. Уповать на социальные темы 
тоже не получается – эту нишу 
прочно заняли КПРФ и «Единая 
Россия». Попытки предстать рез-
ко оппозиционной партией так-
же выглядят неубедительно – ког-
да «Справедливая Россия» только 
создавалась, было много разгово-

ров, что это, якобы, клон партии 
власти. Да и до ухода Миронова из 
Совета Федерации сложно было 
заметить, что «эсеры» такие уж оп-
позиционеры. Положение партии 
ухудшилось и в связи с внутрен-
ними распрями – с уходом значи-
мых фигур в руководстве партии и 
с нестабильностью на региональ-
ном уровне. Руководство фрак-
ции в Облдуме исключило в нача-
ле лета трех из пяти избранных в 
2007 году депутатов. 

К слову, идею о референду-
ме эсеры позаимствовали у ком-
мунистов, которые уже успе-
ли отметиться как призывами 
к аналогичному референдуму, 
так и собственным «Народным 
референдумом».

Кстати, о народе. «Народный» 
у КПРФ не только референдум. В 
противовес «Общероссийскому 
народному фронту» (ОНФ) 
В.Путина коммунистами было 
создано «Народное ополчение». 
Несмотря на записную оппозици-
онную направленность,  создавая 
«Народное ополчение», коммуни-
сты фактически повторяют дей-
ствия «Единой России». Это может 
означать, что, возможно, оппози-

ция все-таки признает здравость 
идеи Народного фронта, но иде-
ологически не может этого при-
нять. Кажется даже, что «Народное 
ополчение» - это те же яйца, толь-
ко «красные». 

Но «Народный фронт» и 
«Народное ополчение» каче-
ственно различаются. «Народный 
фронт» предлагает общественным 
организациям равноправное пар-
тнерство с партией. И представите-
ли общественных организаций, и 
представители партии вместе уча-
ствовали в праймериз, вместе со-
ставляли «Народную программу». 
Коммунисты же продолжают ис-
ходить из марксистско-ленинской 
доктрины о том, что только она 
является носителем единственно 
верного учения. Коммунистов не 
отпускает тоталитарное прошлое.

«ОНФ» же создает некомфорт-
ные условия для тех, кто привык 
гарантированно занимать места в 
Думе. Так,   из нынешних депута-
тов многие не попали во «фронто-
вые» списки. На этой почве прои-
зошел ряд скандалов, в том числе 
и в Московской области. Эти люди 
известны, эти лица уже примель-
кались. Может, они умные, до-
стойные, много сделали, но уж 
слишком они привыкли, что им 
все гарантировано. «Народный 
фронт» сбивает спесь и обостря-
ет конкуренцию.

Самое главное, чтобы Путинский 
фронт действительно стал не по-
пыткой создать что-то бутафор-
ское, что было бы похоже на за-
падную демократию, а попыткой 
реальной мобилизации и под-
держки в обмен на учет конкрет-
ных, сформулированных данны-
ми группами интересов. 

Сегодня востребован тесный 
союз политических партий со 
структурами гражданского об-
щества, общественными органи-
зациями, которые могли бы через 
партии заказывать государству 
политику. Гражданское общество 
выступает как фильтр требований 
и поддержки общества к полити-
ческой системе. 

Можно, конечно, возразить, что 
гражданское общество обязатель-
но должно появляться снизу – это 

аксиома. Когда институты граж-
данского общества пытаются соз-
дать сверху – это не эффективно. 
Да, это так. Но ведь и не говорится 
о насаждении чего-либо сверху. 
Власть просто протягивает обще-
ству дружескую руку.

В заключение хотелось бы отме-
тить, что к предстоящим выборам 
сделаны значительные изменения 
в законодательной базе. Теперь 
политические партии для прохо-
да в Государственную Думу будут 
иметь три барьера. Если партия 
преодолевает 5%, то она получа-
ет один мандат, если 6% - два ман-
дата. Преодолевшие барьер в 7% 
будут участвовать в распределе-
нии всех оставшихся мандатов. 
Эти меры – значительный шаг в 
сторону либерализации избира-
тельного законодательства (ра-
нее партии, не преодолевшие 7%-
ный барьер не были представлены 
в Думе вовсе).

Повысит представительство 
партий в законодательных орга-
нах этот достаточно щедрый шаг?  
Не факт.  Недавний опрос обще-
ственного мнения ВЦИОМ по-
казал, 7-процентный барьер на 
парламентских выборах на се-
годняшний момент преодолевают 
три партии: «Единая Россия» (55% 
голосов), КПРФ (16,4%) и ЛДПР 
(10,8%). «Справедливая Россия» 
с 7,1% находится в опасной «зоне 
вылета» и не исключено, что к вы-
борам ее рейтинг не упадет ниже 
7% барьера. Такие партии, как 
«Правое дело» (4,9%), «Яблоко» 
(2,5%), «Патриоты России» (2,1%) в 
Госдуму не попадают (разве что 
«Правому делу» повезет набрать 
более 5% и получить один ман-
дат). Но это федеральный уро-
вень. Известно, что в Московской 
области многие партии работают 
гораздо слабее. У ЛДПР, например, 
и вовсе не было никаких проектов 
в Подмосковье, и в Мособлдуме 
она никогда не была представ-
лена. Поэтому можно достаточ-
но смело предположить, что, ве-
роятнее всего, следующий состав 
Московской областной Думы бу-
дет двухпартийным.

В. ДУБИНИН,
фото ИТАР-ТАСС

ВЫБОРЫ

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 
В ОЖИДАНИИ БРАЧНОГО КОНТРАКТА 

В 8:30 утра в Колонном зале 
Дома Союзов подготовка идет 
полным ходом. В буфете 
молодой официант что-то 
внимательно читает.

- Это программа партии? - спрашиваю его.
- Нет. Это меню, - охотно отвечает 

Александр.
После знакомства молодой человек расска-

зывает, что сколько стоит.
- Одна котлета - 200 рублей, а тут будет око-

ло 1000 человек,  - говорит Александр. - Вот и 
считайте.

В фойе двое рабочего вида мужчин скола-
чивают урны для голосования.

- Мы члены ЛДПР, - удовлетворяет мое лю-
бопытство один из них. - Партия народная, 
денег мало, все самим приходится делать.

В зале организаторы, переругиваясь, рас-
кладывают на кресла зала таблички с надпи-
сью VIP.

- Почему на сцене карта мира, а не 
только России? - спрашиваю одного из 
организаторов.

- Владимир Вольфович мыслит не просто 
масштабно, а глобально, - с улыбкой отвеча-
ет он.

И действительно, через два часа Владимир 
Жириновский, стоя у карты с металлической 
указкой в руке, объяснил, что все наши беды 
от климата и плохой власти, которая заставля-
ет жить по инструкциям и не доводит реформ 
до конца. Больше всех, по мысли докладчика, 
страдают русские.

- Мы за русских, но не против кого-то, - как 
бы отрицая националистический подтекст 
лозунга, говорит Жириновский.

Кроме того, лидер ЛДПР назвал главные «по-
сылы» своим избирателям.

- Есть пять фишек, изюминок, конфеток, - 
расхваливает Жириновский свою программу.

- Сделать безвизовую зону в ДВФО, отме-
нить ЕГЭ и любые вступительные экзамены, 
ввести прямое президентское правление в 
республиках Северного Кавказа (аплодис-
менты), вернуть деньги из-за рубежа - сна-
чала добровольно, а потом в соответствии 
с законом (долгие аплодисменты), снизить 
процент для прохождения в Думу до 5, 3 и 
потом до 1 процента.

Кроме того, Владимир Жириновский сооб-
щил, что ЛДПР - самая демократическая пар-
тия, начисто лишенная «вождизма».

- Нам запретили давать интервью, - сказал 
в перерыве один из делегатов съезда, ломая 
имидж демократической партии.

ПЕРЕЗАГРУЗКА
Владимир Жириновский рассказал, каких 

фраз он никогда не говорил.
1 «Никогда я не говорил, что буду мыть са-

поги в Индийском океане. Когда я такое 
говорил?»

2 «Я не обещал каждой бабе по мужи-
ку. Я никогда не называл русских женщин 
бабами».

3 «Я не обещал каждому мужику по бутылке 
водки. У нас в ЛДПР не курят и не пьют».

4 «Я никогда не предлагал выселять татар и 
башкир».

5 «И еще слово «однозначно». Я такого слова 
никогда не говорил! Если обо мне такое будут 
писать, на это есть прокуратура».

МИХАИЛ НЕШЕВЕЦ
WWW.METRONEWS.RU

РЕПОРТАЖ

Русские идут в Думу
13 сентября прошел предвыборный съезд ЛДПР. 

Владимир Жириновский заступился за русских и объяснил, чего не нужно писать СМИ



Н
ынешним летом по-
сле завершения  бай-
дарочного маршрута 

по Карелии я решил посе-
тить Соловецкие острова на 
Белом море. Высадившись 
на станции Кемь, автобу-
сом добираемся до приста-
ни Рабочеостровск, отку-
да отправляются  катера  на  
Большой Соловецкий остров. 
Один из катеров с надписью 
на борту «Cв. Савватий», го-
ворят, раньше ходил под на-
званием «Глеб Бокий». Глеб 
Бокий – свирепый чекист, 
без подписи которого не об-
ходился ни один смертный 
приговор коллегии ОГПУ, 
был убийцей многих тысяч 
заключенных.

ЧЕРЕЗ ТРИ ЧАСА 
ПРИЧАЛИВАЕМ В БУХТЕ 

БЛАГОПОЛУЧИЯ 
На подходе к ней с моря 

открывается  чудный вид 
на Спасо-Преображенский 
собор. 

Если ты с палаткой, ника-
ких проблем с устройством 
на ночлег нет: в километре от 
монастыря расположен па-

латочный городок, где за 80 
руб. в сутки на великолепной 
лесной поляне можно орга-
низовать бивуак. Рядом ру-
котворные древние каналы 
с чистейшей пресной водой 
-  спасибо монашеской бра-
тии! Соловки - место, впи-
тавшее в себя вечность, отме-
ченное Божьей благодатью. 
Здесь застывшая история яв-
ляет пример необыкновен-
ных результатов монашеско-
го труда  в суровых условиях 
Севера. (150 км от полярно-
го круга!). Удивительное со-
стояние тишины и покоя 
вселяется в тебя в первые же 
часы пребывания на острове. 
Очень популярно передвиже-
ние по острову на велосипе-
дах – берешь напрокат за 50 
руб. в час, планируешь марш-
рут, оставляешь где угодно 
без опаски. Кстати, то же са-
мое с палаткой – спокойно 
оставляешь её без присмо-
тра на весь день. Для разра-
ботки маршрута по Соловкам 
следует здесь же приоб-
рести карту и описание-
путеводитель. Лучшим, на 
мой взгляд, является книжка 

Олега Кодолы (местный жи-
тель, известный независи-
мый гид). Планировать нуж-
но на несколько дней, чтобы 
посетить сам ставропигиаль-
ный Соловецкий монастырь, 
Секирную гору, Заячьи остро-
ва, Муксалму, ботанический 
сад, остров Анзер с церковью 
Распятия Господня на горе 
Голгофа.

Удаленность этого святого 
места от мирской суеты еще 
в XVI веке привлекла сюда 
отважных отшельников-
монахов Зосиму, Савватия и 
Германа, основавших круп-
нейший на Севере России 
монастырь. Основное его 

строительство связано с 
Филиппом Колычевым, став-
шим впоследствии патри-
архом Московским и Всея 
Руси Филиппом. Потрясает 
воображение, как в те дале-
кие годы удалось монаше-
ской братии  возвести  мона-
стырские стены толщиной в 
шесть метров из многотон-
ных валунов, многочислен-
ные хозяйственные построй-
ки, создать рациональную 
ирригационную систему ка-
налов, соединяющих десятки 
внутренних озер, построить 
рыбные садки, воздвигнуть 
из валунов километровую 
Муксоломскую дамбу, при-
чалы, водяные мельницы, те-
плицы с подогревом, пекар-
ни, сохранившиеся до сих 
пор! Уникальным, не имею-
щим аналогов, является водо-
наливной док, где без исполь-
зования насосов поднимали 
суда для сушки и ремонта. А 
лесопильный завод, где брев-
на подавались по каналу са-
мотеком на распиловку! 

НИКОН ВПОСЛЕДСТВИИ 
ОСНОВАЛ КИЙ-

ОСТРОВСКИЙ КРЕСТНЫЙ 
МОНАСТЫРЬ

Но связи с Соловками он 
не терял, помогал монахам 
и трудникам монастыря уже 
в качестве Патриарха Всея 
Руси. Однако знаменитое со-
ловецкое «сидение» в период 
раскола и казни стрельцами 
монахов монастыря на сове-
сти Никона.

Несколько веков подряд 
в стенах Преображенского 
монастыря шли службы бо-
гомольцев, пока вместо 
смирных монахов не по-
явились свирепые чеки-
сты. На развалинах скитов 
и часовен в 30-е годы про-
шлого века было воздвиг-
нуто лобное место для все-
го народа. Об этом времени 
много написано такими 
авторами-лагерниками, как 
Олег Волков, Борис Ширяев. 
Книги эти мне удалось ку-
пить на Соловках. Тягостное 
впечатление произвело по-
сещение Секирной горы 
- места, ставшего извест-
ным на весь мир застенком 
на Соловках. Здесь же, на 
Секирной, совершались мас-
совые расстрелы. Я постоял 

у безымянной могилы с кре-
стом номер 9 и надписью 
«26 человек», взял землицы 
с могилы, чтобы помянуть 
невинных. Каким же изде-
вательством был визит на 
Соловки Горького, который 
пускал слезу и умилялся гу-
манной миссии перевоспи-
тания трудом заключённых! 
В лагерном музее посмотрел 
фильм о Соловках, снятый 
в 30-е годы, и не могу отде-
латься от впечатления на-
лета лживой информации 
о тех временах. Уж больно 
все складно: и выпечка хле-
ба, и вылов красной и белой 

рыбы, и разведение пушного 
зверя для международного 
аукциона, а за кадром пред-
ставляются голодные зэки, 
вместо них мясо скармлива-
ют ондатрам и чернобуркам. 
По словам Олега Волкова, 
этот фильм - пропагандист-
ская отповедь «зарубежным 
клеветникам», выдумавшим 
какой-то «принудительный 
труд» на Соловках.

За всю досоветскую эпо-
ху  по приговору царских 
властей  в соловецких тюрь-
мах побывало около трехсот 
человек. Последним соло-
вецким узником был коше-
вой атаман Запорожской 
Cечи Петр Кольнишевский. 
Пробыл он в заточении 
вплоть до восшествия на 
престол Николая I. Сто один 
год ему было, когда пришло 
помилование, но он не за-
хотел возвращаться в сует-
ный мир, похоронен в сте-
нах монастыря.  

Покидая Соловки, испы-
тываешь сложное чувство 
боли и скорби за невинно 
убиенных, и одновременно 
восхищаешься подвижни-
ческим трудом поморских 
отшельников. Вот почему я 
так назвал свою заметку о 
Соловках.

Путешествуйте по России!

Юрий ГРОМ, 
фото М. КОРОТАЕВА
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27 сентября – Международный день туризма

СОЛОВКИ – СЕВЕРНОЕ ЧУДО И БОЛЬ НАША…

Несокрушимая православная 
твердыня

Говорят, соловецкие монахи – особенные, других таких 
по всей Руси не было: не в молитвах, а в трудах спасались. 
Ботанический сад вблизи полярного круга с китайскими 
чайными деревьями, сибирской сосной - кедром, обилием 
цветов и ягод  – это ли не чудо! Рассказывали, что у при-
езжающих на Соловки богомольцев наворачивались слезы 
на глазах и счастьем светились лица при виде древней мо-
настырской обители. Я – человек другого времени, как бы 
лишенный подобного просветления, с невольным трепе-
том восхищался несокрушимой православной твердыней. 
В 1922 году Преображенский собор сгорел. Его сожгли пер-
вые большевистские хозяева острова, чтобы скрыть расхи-
щение ценностей монастыря

Большой интерес вызвало у меня посещение самого даль-
него из Соловецких островов -  острова Анзер. Могучий 
и грозный патриарх Никон тоже в молодости был ино-
ком Анзерской пустыни, был пострижен в монахи самим 
Елеазаром. Рассорившись с ним, он   в одиночку на ве-
сельной лодке отплыл по морю в Онегу. Попав в жестокий 
шторм, от чудом спасся выброшенным на Кий-остров неда-
леко от устья Онеги.

Мой многолетний туристский опыт отмечен 
посещением практически всех географических 
регионов России: Кольский полуостров, Дальний 
Восток, Байкал, Таймыр, Урал, Кавказ, Карпаты, Тянь-
Шань и др. Но самым завораживающим по яркости 
впечатлений, глубинности «русского духа» считаю 
Русский Север: побывав там однажды, испытываешь 
потребность вернуться вновь.
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В
сё начинается с мечты. У каж-
дого из нас она есть. Мы растём, 
живём, меняемся, стремимся 

кем-то стать, и конечно, на первый 
план выходит проблема заработка, ко-
торая подчиняет себе львиную долю 
времени у большинства из нас. А меч-
та не становится меньше, она прячет-
ся в глубинах памяти, под грузом про-
блем, нерешённых дел… Но мечта как 
волевой человек – вырвется из-под 
гнёта, распустит крылья и обретёт ре-
альное воплощение. Когда несколько 
лет назад от Олеси Голубкиной я услы-
шала, что у неё занимаются взрослые 
танцоры, как-то не придала этой фра-
зе значения. А ведь фактически по-
добного опыта – чтобы тридцати-
пятидесятилетних взрослых людей 
практически профессионально об-
учали танцам – у нас в городе и рай-
оне ещё не было. Вот за рубежом хо-
дить вечером на занятия, где обучают 
бальным, индийским, восточным и 
Бог знает каким ещё движениям, дав-

но стало нормой – это лучшее вре-
мяпрепровождение, которое только 
можно себе представить. До нас же 
эта замечательная мода дошла совсем 
недавно. Но научиться танцевать, как 
говорится для себя, – одно, а вот вы-
ступить перед большим количеством 
людей в танцевальном конкурсе – со-
всем другое дело! 

ФОРМА ОДЕЖДЫ - ВЕЧЕРНЯЯ
…Вхожу в зал. Вместе с Татьяной 

Воронковой – руководителем заме-
чательного танцевального детского 
коллектива «Истра» - лауреата мно-
гочисленных творческих состязаний 
самого разного, в том числе и между-
народного уровня – нам предстоит 
потрудиться в качестве членов жюри 
и выбрать лучшую пару. (Забегая чуть 
вперёд,  отмечу, что это было титани-
чески сложно – все участники под-
готовились просто потрясающе). 
Вместе с нами в жюри изумительная 
пара – великолепные танцоры, кра-
сивые, молодые, но уже известные и 
яркие исполнители - семейная пара 
Елена и Александр Матюнины. Зал чу-

десно  украшен, зрители элегантно 
одеты, многие держат в руках букеты 
цветов: Олеся Голубкина предупреди-
ла – форма одежды вечерняя - дамы 
всенепременно в красивых наря-
дах, мужчины в костюмах. Пришлось 
соответствовать!

В воздухе - атмосфера нетерпения 
и предвкушения праздника, и пока 
ещё есть время, прошу Олесю расска-
зать, как пришла идея организовать 
такое шоу:

-На самом деле сейчас это мировая 
практика, да и включите любой теле-
канал – там известные люди делают 
то же самое – под руководством опыт-
ных наставников и в паре с профес-
сиональным танцором добиваются 
потрясающих успехов. Главное – же-
лание. Так получилось, что года три 
назад родители некоторых наших 
маленьких воспитанников, посмо-
трев, как занимаются их дети, реши-
ли сами попробовать себя в искусстве  
танца, и пришли к нам с просьбой от-

крыть группу для взрослых. Потом 
они стали приводить своих друзей, 
знакомых, группа росла, и теперь это 
сплочённый коллектив, где люди объ-
единены страстью к танцу. Разве это 
не здорово? Вижу, какое удовольствие 
они получают от танца, даже от са-
мых изнурительных тренировок, и 
для меня это большая радость чув-
ствовать отдачу от своей работы.

Несколько наших танцевальных 
пар настолько достойно освоили 
бальные, спортивные танцы, клубную 
латину, аргентинское танго, что нам 
пришла идея организовать свои, ис-
тринские «танцы со звёздами», - пояс-
нила Олеся, - не у всех девочек были 
партнёры, но все безумно хотели тан-
цевать, а в бальном танце без пары ни-
куда, и профессиональные партнёры: 
Дмитрий Голубкин, Алексей Сахаров 
и Кирилл Цветков, встав в пару с на-
шими ученицами, поставили то самое 
шоу, которое нам всем сегодня пред-
стоит увидеть и оценить. 

-На твой взгляд, насколько трудно 
им было заниматься, и как им удалось 
воплотить свои замыслы в жизнь?

-Тех, у кого эта мечта с детства, от-
личает настоящий фанатизм, только 
тогда и можно достичь приличных 
результатов. Все девчонки, которые 
сегодня танцевали, по-настоящему 
влюблены в танец. Некоторые пары 
собираются продолжить свои заня-
тия на профессиональном уровне, хо-
тят поехать на турнир. 

LADY IN RED
Показательные выступления фина-

листов чемпионата мира и серебря-
ных призёров чемпионата Европы 
по диско-фоксу, мастеров междуна-
родного класса Александра и Елены 
Матюниных предваряли конкурс-
ную программу, а за кулисами волно-
вались участницы шоу. Сразу обраща-
ла на себя внимание красотка Ольга 
Бредихина в роскошном алом пла-
тье (испанки с аргентинками, глядя 
на неё, просто умерли бы от зависти!) 
– было ясно, что партнёрша Дмитрия 
Голубкина пришла за победой. И ни-
каких компромиссов! 

Первыми на танцпол вышли хруп-
кая и стильная Ирина Трифонова и 
высокий, статный, уверенный в себе 
Кирилл Цветков, исполнившие ча-
ча-ча и стрит-джаз. Открывать кон-
курс всегда нелегко, поэтому выдерж-
ке и кажущейся лёгкости исполнения 
Ирины – особый респект. Отметим, 
что постановка танца и жанр цели-
ком зависели от выбора исполните-
лей: партнёры-профессионалы, ра-
ботая над тем или иным номером, 
учитывали и физические данные, и 
темперамент своих партнёрш. Кстати, 
Кириллу в этот вечер предстояло вы-
ступать ещё с двумя участницами, и 
по окончании шоу мы поинтересо-
вались, не сложно ли было трениро-
ваться и готовить столь разные номе-
ра сразу с тремя дамами? 

-Просто к каждой важно было 
найти подход, - спокойно резюми-
ровал Кирилл, самый молодой из 
партнёров-профессионалов. Он учит-
ся в Плехановском университете, но, 
несмотря на это, всегда подчёркивает: 
«танец – моя жизнь». (Именно Кирилл 
цветков, но уже с очаровательной 
Людмилой Степановой танцем пас-
содобль завершали все конкурсные 
выступления). 

Затем необыкновенно интересно 
было наблюдать за номером в испол-
нении Дмитрия Голубкина и Татьяны 
Гришко - медленный вальс с элемен-
тами венского. Смотрю, как изящно и 
легко движется Татьяна – а ведь в её 
семье подрастает маленький внук!

-Просто очень люблю танцевать, 
- рассказала нам в интервью обая-

тельная Татьяна, работник ДРСУ, - 
спортивные бальные танцы – это 
эстетика, грация, настроение, и здесь, 
в этом клубе, я нашла много хороших 
друзей. Два раза в неделю трениров-
ки, они дают стимул, тонус, к тому же 
мы занимаемся вместе с мужем.

Потом сразила наповал и элегант-
ная Галина Субботина, танцевавшая 
в паре с Алексеем Сахаровым, учреди-
тель клининговой компании «Белка». 
Она мама пятерых детей! Надо отдать 
должное и мужу Галины, который не 
только не протестует в связи с таким 
необычным увлечением жены, но и 
всячески этому способствует. Всё-
таки для музыкальных занятий нуж-
но выделять время, а это могут быть 
либо вечерние часы, либо выходные.

-Как же вас на всё хватает?
-Меня вдохновляют дети, у меня 

три дочери и два сына – и одна из де-
вочек занимается бальными танцами, 
глядя на неё, и я решила научиться 
танцевать. В танце я по-настоящему 
раскрываюсь.  

 
ЗДЕСЬ БУДУТ ТАНЦЕВАТЬ

…Едва ли не половина успеха зави-
сит от артистизма исполнителей, уме-
ния отобразить характер персонажа. 
И это в полной мере удалось Алексею 
Сахарову и зажигательной Елене 
Медведевой (она одна из самых моло-
дых участниц конкурса), очень инте-
ресной паре, исполнявшей джайв. Ни 
от Елены, ни от Алексея нельзя было 
отвести глаз – он не просто танцевал, 
он жил в  танце. Необыкновенно ар-
тистичный, классный, пластичный 
– какими только эпитетами, как и 
аплодисментами, ни награждали его 
зрители! 

А вот и долгожданное танго – 
без него это творческое состяза-
ние просто нельзя было предста-
вить! Дмитрий Голубкин изумителен, 

его движения совершенны, он поко-
ряет публику мгновенно, а вместе с 
lady in red Ольгой Бредихиной, ис-
полнив страстный и полный драма-
тизма танец, они сразу заявили себя 
претендентами на первое место, хотя 
конкуренты были настроены не ме-
нее решительно и тоже показывали 
класс.  

Ольга работает в компании 
«Мэйфэйр» директором отдела про-
даж. Спрашиваю её: насколько труд-
но было готовиться? Она отвечает 
решительно:

-Да одно удовольствие! Танго всег-
да мне очень нравилось, и этот номер 
мы с Димой готовили месяц. Дмитрий 
– просто изумительный партнёр!   

Именно эта пара по итогам кон-
курса и набрала высший балл, за-
няв первое место. Восхищённые 
коллеги и друзья Ольги попросили 
победителей исполнить танго на бис. 
Действительно, по словам Татьяны 
Воронковой, не хотелось, чтобы этот 
вечер заканчивался: 

-Мне кажется, это очень правиль-
ное начинание – в Истре должны 
танцевать. Вот бы каждый пятнич-
ный вечер завершался таким шоу! – 
Улыбается Татьяна. - Безумно трудно 
было делать выбор, ставить оценки, 
все участники были великолепны. 
Надеюсь, танцы со звёздами у нас бу-
дут продолжаться!

Конечно, ведь show must go on, а за-
вершить материал мне хотелось бы 
словами Саши и Лены Матюниных:

-Танцевать – это правильно и нуж-
но. Танец – радость и удовольствие. 
Люди должны заниматься в жизни 
чем-то помимо работы, семьи, быта... 
На языке танца говорят в любой стра-
не, и теперь этому языку может нау-
читься любой желающий. 

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото из архива клуба

ТАНЦЫ СО ЗВЁЗДАМИ ПО-ИСТРИНСКИ
Ирина Трифонова, Евгения Емелина, Татьяна Гришко, Галина 
Субботина, Ольга Бредихина, Людмила Степанова и Елена 
Медведева вместе с Дмитрием Голубкиным, Алексеем Сахаровым 
и Кириллом Цветковым недавно стали участниками проекта 
«Танцы со звёздами». Это роскошное шоу с привлечением как 
профессиональных исполнителей, так и танцоров-любителей 
устроили недавно на базе истринского профколледжа 
руководители клуба «Линия танца» Дмитрий и Олеся Голубкины.
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Еще бы, Подмосковье – наиболее 
урбанизированный регион страны. 
Здесь работают многие отрасли 
промышленности, которые, помимо 
плюсов для экономики, оказывают 
негативное воздействие на природу. 
Города и районы, примыкающие к МКАД, 
помимо собственных мощных источников 
влияния на окружающую среду, постоянно 
испытывают еще большее воздействие от 
столичного мегаполиса. 

О
т Москвы стеклянным и бетонным купо-
лом не отгородишься. И поэтому именно в 
Подмосковье оседает большая часть выбро-

сов от столичных предприятий. Кроме того, здесь 
размещаются полигоны по захоронению бытовых 
отходов, сюда стекают сточные воды из москов-
ской канализации, проходят основные транспорт-
ные магистрали. В силу перечисленных факто-
ров, экологическая тематика в области становится 
чрезвычайно актуальной. А если есть актуальная и 
спорная проблема, то она рано или поздно придёт 
в политику.

Химкинский лес, полигоны ТБО, чадящие за-
воды - все это уже политический тренд. Близость 
региона к столице 100-кратно увеличивает резо-
нанс любых общественно-политических событий, 
и становится очевидно, что  российская политика 
в  предвыборный год местами стала приобретать 
зелёный оттенок. Все сложнее определить, какие 
силы действительно борются за окружающую сре-
ду, а какие лишь используют злободневную тему? 
Где эколог настоящий, а где псевдозащитник?

Экологи, как и политики, делятся на тех, кто ра-
ботает в диалоге с властью, ищет сотрудничества, 
и тех, кто находится в оппозиции к ней. И   те, и 
другие декларируют одну цель: сохранить природ-
ные особенности региона. Но как это можно сде-
лать в XXI высокотехнологичном веке? Здесь как 
раз и расходятся пути экологов и псевдоэкологов. 
При анализе экологического движения в области  
становятся очевидны различия в тактических под-
ходах экологов.

Первую тактику условно можно назвать уме-
ренной, а иногда и конформистской. К ней при-
бегают те партии и движения, те активисты, ко-
торые пытаются воздействовать на власть, чтобы 
она приняла сейчас, сегодня конкретное решение 
по вполне определённой экологической проблеме. 
Действуй локально, мысли глобально - старый ло-
зунг шведских «зелёных» перешёл на службу рос-
сийских умеренных экологов из Всероссийского 
Общества Охраны Природы (ВООП).

Один из его лидеров Богдан Новорок так ком-
ментирует работу своей организации:

«На территории Московской области мы выш-
ли на экологическое патрулирование трассы 
Москва - Санкт-Петербург, и, выйдя на патрулиро-
вание, мы обнаружили большую свалку у деревни 
Мелькисарово, буквально в двух километрах от аэ-
ропорта Шереметьево. Свалка занимает террито-

рию порядка 35 гектаров, по документам там долж-
но располагаться огородное товарищество «Взлёт». 
Вокруг свалки ходит множество машин, все эти 
машины с логотипами, в основном это транспорт 
НПО «Космос». Росприроднадзор несколько раз 
проверял её на предмет превышения предельно-
допустимой концентрации вредных веществ 
(ПДК). Показатели превышены по шести параме-
трам, а по нефтепродуктам – в 5700 раз. Буквально 
в 50 метрах протекает река Клязьма, которая впа-
дает в Клязьминское водохранилище – один из 
питьевых источников Москвы. Естественно, все 
жидкие отходы стекают в речку. С другой сторо-
ны находится газопровод, который тоже под угро-
зой, а самое главное – это птицы на свалке, ко-
торые могут создать аварийную ситуацию при 
взлёте или посадке самолёта. Мы уже связывались 
с пресс-службой аэропорта Шереметьево, они вы-
разили обеспокоенность этой свалкой, процити-
ровали нам один из пунктов правил использова-
ния воздушного пространства, согласно которым 
любая деятельность вокруг аэропорта, которая 
привлекает птиц, должна находиться на рассто-
янии не ближе 15 километров. Мы будем про-
должать экологическое патрулирование трассы 
Москва – Санкт-Петербург и в Солнечногорском, и 
в Клинском районе, и дальше в Тверскую область. 
Что касается свалок, то мы сейчас составили об-
ращение к Владимиру Путину, потому что год на-
зад он давал поручение губернатору Громову лик-
видировать подобную свалку в Солнечногорском 
районе и её работу заморозили».

Давно зарекомендовали себя на природоох-
ранном поприще и молодые экологи из движе-
ния «Местные». Рассказывает лидер организации 
Татьяна Дмитриева: 

«Молодёжное движение существует шестой год 
и объединяет несколько тысяч молодых людей. 
Всё началось с самого элементарного – с массо-
вых субботников. Сегодня наши активисты ездят 
по всей России, берут отборы грунта, воды, возду-
ха, проверяют крупнейшие промышленные пред-
приятия, требуя модернизации производства. Так, 
мы добились того, что завод «Кнауф» в Ступино 
прекратил сбрасывать отходы в реку Каширка, 
а в Машково Люберецкого района после месяч-
ной блокады прекратила своё существование не-
легальная свалка. Подобные победы воодушевля-
ют молодёжь, и к нам приходят всё новые и новые 
ребята.

Да, мы поднимаем не только экологические, но 
ещё и социальные, политические проблемы. Мы 
хотим, чтобы областная молодёжь была патрио-
тичной, осознавала важность суверенитета стра-
ны, гражданскую ответственность. Относительно 
же того, что многие политические силы играют 
на природоохранной проблематике, это понятно, 
ведь здесь поднимается универсальный вопрос: 
дышать свежим воздухом, пить чистую роднико-
вую воду хочется всем, независимо от каких-либо 
идеологических пристрастий, вот только некото-
рые так называемые «экологи» почему-то активи-

зируются лишь в предвыборный год, а это, мягко 
говоря, странно».

Умеренные экологи-конформисты вынудили 
активизировать работу областного Министерства 
экологии и природопользования области по кон-
тролю за свалками.

«Без Министерства экологии и природопользо-
вания вся наша деятельность по другим направле-
ниям была бы просто бессмысленной», - заметил 
губернатор области Борис Громов. 

Кстати, работа министерства стала приносить 
доходы в бюджет области за счет платы и штра-
фов за негативное воздействие на окружающую 
среду и пользование природными ресурсами. Для 
сравнения: если в 2000 году поступления в бюд-
жет области за счет выплат составляли чуть мень-
ше 90 млн. рублей, то сегодня зашкаливают за 600 
миллионов. Из этих средств идет финансирова-
ние программы «Экология Подмосковья». Без этой 
целевой программы Московская область сегод-
ня была бы завалена горами мусора, - говорят экс-
перты. Стратегия правительства - максимально со-
кратить поток отходов на захоронение за счет их 
переработки. Для этого в Подмосковье первыми 
в стране утвердили инвестиционную программу 
по переработке мусора. В области уже действуют 
18 мусоросортировочных комплексов и прессо-
вых пунктов по западным образцам и стандартам 
(кстати, на Западе экологам потребовалось поч-
ти 20 лет, чтобы власти европейских стран стали 
применять такие комплексы).

Вторую тактику в экологическом движении 
можно условно назвать радикальной. Радикалы-
экологисты ложатся под бульдозеры в Химкинском 
лесу, дерутся со строителями и даже иногда кон-
фликтуют с милицией. Евгения Чирикова, лидер 
движения «В защиту Химкинского леса», так пояс-
нила свою позицию:

«Прежде всего, мы занимаемся защитой 
Химкинского леса, мы продолжаем это делать все-
сторонне, у нас есть и экологический лагерь, кото-
рый существует 3 месяца – это прямое действие, у 
нас есть юридическая работа, проект коррупцион-
ный, и естественно, вся коррупционная схема, ко-
торую нам удалось раскрыть, так что работы тут 
много. По поводу экологов и псевдоэкологов я по-
зволю себе процитировать библейское выраже-
ние: «По плодам их узнаете их». Всё очень просто. 
Люди, говорящие, что на другие проблемы, кро-
ме Химкинского леса, мы не обращаем внимания, 
плохо осведомлены, потому что мы всегда пы-
таемся протянуть руку помощи людям, которые 
столкнулись с какими-либо проблемами. Защита 
Химкинского леса стала делом очень громким, по-
этому кажется, что мы только этим занимаемся, но 
ничего подобного. Сейчас, например, мы работа-
ем с группой из Павловского Посада, с ребятами из 
Солнечногорского района, так что нельзя сказать, 
что мы занимаемся какой-то одной узкой пробле-
мой. Все леса жалко, озеро Байкал нас волнует, дру-
гое дело, что на всё сил сейчас, честно говоря, не 
хватает».

Мнение Чириковой не бесспорно. В заочную по-
лемику с ней вступают представители ВООПа:

«По нашему твёрдому убеждению, движение «В 
защиту Химкинского леса» упорно не хочет заме-
чать ни свалку у деревни Мелькисарово, ни то, что 
там вырубается такой же Химкинский лес, ни дру-
гие безобразия. Они не желают обращать на это 
внимание, занимаются «антиселигерами», устра-
ивают обучение, как противодействовать ОМОНу, 
как не пойти в армию, хотя налицо экологические 
проблемы. Мы объективно видим, что множество 
депутатов посещает тусовки движения «В защи-
ту Химкинского леса», то есть идёт подготовка к 
предвыборной кампании».

Как видим на примере того же Химкинского 
леса, в рядах экологов нет единогласной позиции, 
да и вообще всплывает много подводных камней, 
неоднозначных моментов. Так что и на природо-
охранном фронте борьба ожидается серьёзная. 
Хочется лишь, чтобы «позеленевшие» политики 
про природу во время своих баталий не забывали, 
и чтобы человеку, собравшемуся в ряды зелёного 
движения, не говорили: «Не суйся ты туда, грязное 
это дело – экология».

С. ТЯНИН, фото ИТАР-ТАСС

АКТУАЛЬНО

ЗЕЛЁНОЕ ОБОСТРЕНИЕ
В последнее время Московская область превратилась в поле для активных 

природоохранных баталий

НОВОСТИ

В Подмосковье стартует 
акция «Сделаем вместе!»

На территории Московской 
области 7 и 8 октября состоится 
акция «Сделаем вместе!», 
цель которой – не только 
обнаружение и уборка мусора, 
но и воспитание культуры 
отношения к мусору. 

Вместо того чтобы убирать и рас-
чищать свалки, организаторы акции 
призывают жителей не мусорить.

Организаторы акции создают но-
вую систему контроля и мониторин-
га несанкционированных свалок на 
территории России. Для этого будут 
созданы отряды разведки для поис-
ка мест массового скопления мусо-
ра. А уже в зависимости от масшта-
бов свалки будут решать, достаточно 
ли для ее уборки волонтеров и акти-
вистов или же придется обращаться 
к местным властям за специальной 
техникой.

А пока организаторы находятся 
в активном поиске партнёров и тех, 
кто захочет им помогать. Разосланы 
письма с предложением поддержать 
инициативу лидерам политических 
партий, общественных и правоза-
щитных движений, главам религи-
озных конфессий. Инициативу уже 
поддержали Ростехнологии и 
«Единая Россия», активисты движе-
ний «Мусора больше нет!» и «Блогеры 
против мусора». Заинтересованность 
высказали законодатели – соответ-
ствующие комитеты Госдумы и уче-
ные из Центра безопасности био-
логического факультета МГУ. А 
Правительство Московской области, 
на котором бетонной плитой лежит 
вопрос сбора и переработки не толь-
ко собственных, но и 95% столичных 
отходов, уже активно подключилось 
к работе.

Как рассказала замминистра 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Московской области Татьяна 
Витушева «Новой газете», по послед-
ним социологическим вопросам, эко-
логия – второй после тарифов ЖКХ 
вопрос, который волнует население 
Подмосковья. Ведь к 118 млн тонн от-
ходов в области ежегодно прибавля-
ются еще 9,7 млн тонн. И это только 
учтенные свалки. А сколько незакон-
ных: ведь иногда проще сбросить от-
ходы в ближайший овраг, чем везти 
на переработку.

Организаторы «Сделаем вместе» 
приглашают всех жителей региона 
присоединиться к акции и очистить 
подмосковные леса от мусора.

Одинцовские «Золотые 
купола» загрязняют 
окружающую среду

Загрязнение от предприятия 
пищевой отрасли «Золотые 
купола» было обнаружено в ходе 
проверки Росприроднадзора в 
Одинцовском районе.

В результате инспекторами 
Росприроднадзора вынесено опре-
деление о возбуждении дела об ад-
министративном правонаруше-
нии и проведении дальнейшего 
расследования.

Как отмечают в министерстве, 
проверка была проведена после жа-
лоб жителей Одинцовского района 
на выбросы в атмосферу вредных ве-
ществ. В случае выявления наруше-
ний природоохранного законода-
тельства будут наложены штрафы на 
юридических лиц.
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ОПРОС НЕДЕЛИ

Надежда, 52 года:
- Настала пора грибника, и вот в законный вы-

ходной я в компании своей соседки и плетеной 
корзинки пошла в лес недалеко от Истры. Грибов 
там видимо-невидимо. Не успели мы сильно углу-
биться в ельник, как я тут же насобирала целую 
корзинку молодых да крепких боровиков. А со-
седка моя нашла замечательную поляну с опята-
ми. Домой вернулись довольные, даже сильно не 
устали!

Николай, 38 лет:
- В прошлые выходные ездили к друзьям на 

дачу под Жуковский, с ночевкой. Дом они постро-
или новый, на месте сгоревшего в прошлом году. 
Получилось очень красиво и уютно, хотя и не до-
делано до конца. Готовили удивительно вкусную 
рыбу на костре, пели песни под гитару. Дети раз-
влекались игрой в бадминтон и в нарды, а мы 
стреляли из лука по воздушным шарикам. Время 
пролетело быстро, все остались довольны. Жаль, 
что по пути в Истру изрядно простояли в проб-
ках на МКАДе.

Полина, 6 лет:
-  В прошлую субботу у нас было много гостей. 

Отмечали дни рождения моей сестрёнки Алины 
и моей мамочки. Одна подружка подарила Алине 
детскую швейную машинку. Мы очень обрадова-
лись, теперь мы сможем шить куклам одежду.  Весь 
день мы пытались разобраться, как же работает эта 
штука, и, думаю, что мы её сломали. Это хорошо, 
что всё внимание мы уделили машинке, ведь подар-
ков было много, могли сломать что-нибудь ещё.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

В минувший вторник ФК «Истра» 
успешно начал трёхматчевую  
домашнюю серию российского 
первенства, выиграв со счётом 2:0 у 
ФК «Текстильщик» из Иваново. 

Игре предшествовала интрига. С 
одной стороны гости находятся в груп-
пе лидеров и ведут борьбу за чемпион-
ский титул. С другой – главный тренер 
хозяев Владимир Антипов после пора-
жения в гостях в первом круге пообещал 
дома дать бой именитому сопернику. 

Финальный свисток зафиксировал, 
что тренер выполнил своё обещание. 
Наши вернули гостям долг с тем же счё-
том. Начало же было за «Текстильщиком». 
Соперник был более подвижен и в тече-
ние первых 15 минут дважды побеспоко-
ил нашего вратаря Василия Кузнецова. 

Постепенно ФК «Истра» выровнял по-
ложение. У хозяев начали получаться 
комбинационные действия  и результат 
не замедлил сказаться. На 28 минуте за-
мыкая  прострел, Евгений Баранов кра-
сивым ударом головой в правый от вра-
таря угол  ворот открывает счёт. Гостей 

это не смутило. Они продолжали угро-
жать нашим воротам, используя навес-
ные передачи. Однако до перерыва счёт 
не изменился. 

Второй тайм начался с атак гостей. 
Наши действовали на контратаках. На 
51 минуте встречи гости нарушают пра-
вила в своей штрафной площадке, и наш 
нападающий Станислав Мурыгин реа-
лизует пенальти. 

Стремление «Текстильщика» оты-
граться результата не принесло. Защита 
ФК «Истра» на этот раз действовала чёт-
ко. В итоге победа со счётом 2:0 и пер-
вые три очка в трёхматчевой домаш-
ней серии идут в копилку ФК «Истра».  
Набрав после тридцатого тура 40 оч-
ков, клуб продолжает уверенно распола-
гаться на 10 месте в турнирной таблице 
первенства.  

Провожая свою команду с поля апло-
дисментами, болельщики выразили на-
дежду увидеть её достойную игру 27 
сентября с ФК «Волга» из Твери и 30 сен-
тября – с ФК «Волочанин – Ратмир» из 
Вышнего Волочка.

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ

Вернули долг «Текстильщику»

С прошедшую 
субботу женская 
футбольная 
команда «Истра» 
провела блестящую 
игру с командой 
«Госуниверситет» из 
г.Иваново.

Девушки вырвали по-
беду со счетом 7:0, и те-
перь, воодушевленные, 
готовятся встретить-
ся с действительно силь-
ным противником – ко-

мандой «Зоркий» из 
г.Красногорск.

– Игра была инте-
ресной, у девушек бое-
вой настрой, и теперь 
мы активно готовим-
ся к следующей игре, ко-
торая состоится 25 чис-
ла на стадионе «Истра». 
«Зоркий» - одна из лиде-
ров первенства, к тому 
же, по регламенту РФС у 
них есть право на замену 
семи игроков основно-
го состава игроками выс-

шей лиги. В этом случае 
встреча будет действи-
тельно нелегкой, но наш 
предыдущий матч с этим 
противником закончился 
ничьей. Мы по-прежнему 
настроены на победу, но 
футбол, а тем более жен-
ский – игра непредска-
зуемая,– говорит один 
из наставников команды 
Василий Третяк.

Анастасия 
ИЛЬИЧЁВА

Чистая победа


